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Garantizan entrega de material el primer día de clases

CONÉCTATE

Se suma Aguascalientes
al veto de libros de texto
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Ciudad de México / El Universal         

La gobernadora de Aguascalientes,
Teresa Jiménez, señaló que ese estado
tampoco distribuirá los nuevos libros
de texto de la Secretaría de Educación
Pública (SEP), lo que se suma a lo rea-
lizado por Coahuila, Guanajuato,
Chihuahua y Jalisco, estados goberna-
dos por la oposición.

Los libros de texto gratuito enfren-
tan actualmente una polémica por los
contenidos en la nueva edición. 

En algunos casos se han señalado
errores que, según las mismas autorida-
des educativas como Marx Arriaga,
director de Materiales Educativos de la
Secretaría de Educación Pública, ha
admitido como “áreas de oportunidad”.

En medio de la discusión, la gober-
nadora de Aguascalientes informó a
través de redes sociales su decisión. 

“En Aguascalientes siempre hemos
transitado por el camino correcto”,
dijo, por lo que “los libros de texto gra-
tuito no serán distribuidos, en tanto las
autoridades competentes se pronuncien
ante los distintos juicios de amparo que
ciudadanos y Organizaciones No
Gubernamentales han promovido,
mientras tanto vamos a analizar y gene-
rar un gran acuerdo por las niñas y
niños de nuestro estado”.

Llaman al Tribunal Electoral a no favorecer intereses de partidos políticos.

En Escena

La mandataria estatal Teresa Jiménez sostuvo que siempre han ‘transitado

por el camino correcto’.

Ricardo Ferretti encontró 
rápidamente trabajo tras su

destitución del Cruz Azul
como director técnico. El 
brasileño ya es el auxiliar 
técnico de Jaime Lozano 
en la Selección Mexicana. 

Este papel ya lo desempeñó
con el exentrenador Miguel
Mejía Barón mientras dirigía
al Tri en el Mundial de 1994.  
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Será ‘El Tuca’
auxiliar de

Lozano

El líder perredista Jesús Zambrano dijo que ‘no serán esquiroles de Morena’.

Se agrega a estados que rechazan los ejemplares didácticos

Gobernadora afirmó que esperará las resoluciones de amparos

Ciudad de México / El Universal         

Luego que el Partido de la Revolución
Democrática (PRD) “pausó” las relacio-
nes con el Comité Organizador del
Frente Amplio por México tras excluir a
sus aspirantes, Miguel Ángel Mancera y
Silvano Aureoles, del siguiente proceso
rumbo a la candidatura para las eleccio-
nes de presidenciales en 2024, el diri-
gente nacional perredista, Jesús
Zambrano, salió hoy a decir en redes
sociales que el partido se mantiene firme
en el Frente Amplio por México.

“El PRD se mantiene firme en el
Frente Amplio por México, estamos
esperando las aclaraciones suficientes
para seguir caminando en este propósi-
to de construir una nueva mayoría. ¡No
seremos los esquiroles que le hagan el
juego a Morena!”.

Zambrano señaló que el PRD fue el
impulsor del Frente Amplio por
México para construir una nueva
mayoría que no quiere continuar con
este “rumbo nefasto” que lleva el país

impulsado por la Presidencia de la
República.

“Necesitamos construir esa nueva
mayoría para ganar el 2024 y sacar a
esos que le están haciendo tanto daño
al país”, dijo.

PAUSA PARTICIPACIÓN 
EN EL COMITÉ 

El dirigente nacional del PRD, Jesús
Zambrano, anunció que su partido
pondrá “pausa” a su participación en
los trabajos del Comité Organizador
del Frente Amplio por México, y
condicionó su reintegración a que
haya una “audiencia” para revisar de
manera detallada las firmas que
obtuvieron Silvano Aureoles y
Miguel Ángel Mancera.

En conferencia de prensa, el líder
del sol azteca denunció “exclusión
política” y, más adelante, en entre-
vista, subrayó que someterá a con-
sulta de la militancia si el sol azteca
debe continuar o no en el Frente
Amplio por México.

Ciudad de México / El Universal       

Gobernadores de Morena se pronun-
ciaron en contra de las restricciones
que el Instituto Nacional Electoral
(INE) ha impuesto al presidente
Andrés Manuel López Obrador por sus
expresiones en “la mañanera”.

En un comunicado, los gobernado-
res de 12 estados de la república deta-
llaron que libran una lucha día con día
en las conferencias mañaneras, por lo
que el Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación (TEPJF) res-
tringe sin fundamento la libertad de
expresión del mandatario.

Consideran que el Tribunal Electoral
ha llegado a un extremo al sancionar al
presidente. “Tiene el deber de privilegiar
el libre debate político, la crítica y el con-
traste de ideas”, subrayaron.

Asimismo, aprovecharon para hacer
un llamado para que el TEPJF cumpla
con mandatos constitucionales sin
favorecer a intereses de grupos parti-
distas o conservadores.

Agregaron que la decisión del
TEPJF “restringe de manera arbitraria

y sin fundamento la libertad de expre-
sión del Presidente” y señalaron al
“conservadurismo” de oponerse a la
transformación del país. 

“Hacemos un llamado al TEPJF para
que cumpla con los mandatos constitu-
cionales y dicte justicia sin responder a
intereses de grupo, partidistas ni de cual-
quier índole”, se lee en el documento. 

Esta semana el TEPJF determinó que
los comentarios del presidente López
Obrador vulneraron la imparcialidad de
los procesos electorales realizados en
Coahuila y estado de México. 

Ciudad de México / El Universal       

La secretaria de Educación Pública
(SEP), Leticia Ramírez Amaya, señaló
que el próximo 28 de agosto los libros de
texto gratuitos ya estarán en las escuelas.

Aunado a ello, indicó que la SEP

cumple con todos los requisitos jurídi-
cos para la entrega del material a los
estudiantes de México por lo que la
institución realizará todas las activida-
des necesarias para defender la promo-
ción de la Nueva Escuela Mexicana.

De acuerdo con el calendario escolar

de la SEP, el inicio de clases será el
lunes 28 de agosto y concluirá el mar-
tes 16 de julio de 2024.

Es esta fecha en la que nuevamente
se activarán las alarmas para despertar-
se temprano, también resurgirán las
ideas para preparar el lonche.

Anteriormente, durante su conferen-
cia de prensa del pasado 11 de agosto, la
secretaria de Educación Pública afirmó
que en ninguno de los libros de texto que
se han revisado hasta el momento, apa-
rece la palabra “comunismo”.

“En los libros que hemos estado
refiriendo, proyectos de aula, proyectos
de escuela, proyectos comunitarios,
múltiples lenguajes, nuestros saberes,
de cada uno de los grados, en ninguno
de esos aparece la palabra comunis-
mo”, afirmó.

Dijo que sí hay una referencia al
comunismo en uno de los libros para
los maestros, en un poema de Martin
Niemöller, que a la letra dice: “Cuando
los nazis vinieron a buscar a los comu-
nistas, guardé silencio, porque yo no
era comunista”.

La secretaria de Educación, Leticia Ramírez, subrayó que cumplen con todos

los requisitos jurídicos para entregar los textos a los alumnos.

Ante la negativa de los gobernado-
res de oposición para entregar los
Libros de Texto Gratuitos, la sena-
dora Geovanna Bañuelos (PT) soli-
citará a la Secretaría de Educación
Pública (SEP) y a los gobiernos de
las 32 entidades federativas garanti-
zar el interés superior de la niñez y
el derecho a la educación de las

niñas, niños y jóvenes.
En un punto de acuerdo que pre-

sentará a la Comisión Permanente la
próxima semana, señaló que los mate-
riales didácticos promueven una cul-
tura basada en el respeto a los dere-
chos humanos, como la igualdad, la
no discriminación, la libertad y el
libre desarrollo de la personalidad.

PEDIRÁN INFORME SOBRE NEGATIVA

Hacemos un llamado al TEPJF
para que cumpla con los 

mandatos constitucionales y
dicte justicia sin responder a

intereses de grupo, partidistas ni
de cualquier índole”

Gobernadores de la 4T

“
Arremeten gobernadores
de Morena contra el INE



Por qué nos habría de
importar hoy la historia
de Melchor Ocampo?
Hoy que hablamos con-
stantemente de estereoti-
pos de género, hay que
sacar a la luz y revisar el
texto de la epístola

atribuida a él a la que se le dio lectura
en todos los matrimonios que se cele-
braron en nuestro país desde que se
instauró el matrimonio civil y hasta el
final del siglo XX.

Cuando se tuvo más conciencia de
género, se percibió que la famosa
epístola no solo estaba cargada de
estereotipos, sino que marcaba
desigualdades entre los sexos. Lo más
curioso de esta historia es que, quien
escribió la epístola y que sostenía que
el matrimonio “era el único medio
moral para constituir una familia”, no
solo nunca se casó, sino que tuvo cua-
tro hijas fuera de matrimonio: Josefa,
Petra y Julia, hijas de doña Ana María
Escobar, la nana de Melchor Ocampo
y, la última, Lucila, que se mantuvo
como hija de madre desconocida.

Este hombre de virtudes públicas
era una verdadera oscuridad de su
casa. Cuando embarazó a su nana en
la primera ocasión, decidió llevarla
de Pateo a Morelia para evitar el
escándalo. Él optó por algo factible
para un hacendado: huir a Europa.
Desde allá instruyó a Doña Ana para
que la criatura fuera llevada a un
orfanatorio y se salvara “el honor” de
ambos.

Hasta que la niña cumplió diez
años, Ocampo le revela que es su
padre y la lleva a vivir con doña Ana,
sin decirle que es su madre. El secre-

to no se lo llevó Ocampo a la tumba
porque antes de que fuera fusilado,
escribió en un papel lo que lo había
atormentado toda la vida, según narra
José C. Valadés.

La trama parece de novela, pero
fue la vida real. Quien haya visitado
la Rotonda de las Personas Ilustres en
la Ciudad de México, habrá podido
observar que el homenaje que se
rinde a Melchor Ocampo consiste en
una columna que sostiene su busto de
bronce y abajo, de pie, hay una niña
que observa al monumento.
Seguramente se trata de Josefa.

Regresemos a la epístola. En ella
se reforzaban los estereotipos de
género marcando, abiertamente a un
sexo como el fuerte y al otro como el
débil. Cuando se dirigía al hombre
decía: “que el hombre, cuyas dotes
sexuales son principalmente el valor
y la fuerza, debe dar y dará a la mujer
protección, alimento y dirección,
tratándola siempre como la parte más
delicada, sensible y fina de sí mismo,
y con la magnanimidad y benevolen-
cia generosa, que el fuerte debe al
débil, esencialmente cuando este
débil se entrega a él y cuando por la
sociedad se le ha confiado”.

Y cuando se dirigía a la mujer
apuntaba: “Que la mujer, cuyas prin-
cipales dotes sexuales son la abne-
gación, la belleza, la compasión, la
perspicacia y la ternura, debe dar al
marido obediencia, agrado, asisten-
cia, consuelo y consejo tratándolo
siempre con la veneración que se
debe a la persona que nos apoya y
defiende y con la delicadeza de quien
no quiere exasperar la parte brusca
irritable y dura de sí mismo…”

Resulta inconcebible que este
texto, con independencia de los

logros de las luchas feministas y aún
después del emblemático 1975, se
leyera acríticamente. Hoy, afortu-
nadamente, es historia. Las nuevas
generaciones tienen múltiples

opciones para constituir familias y
hay vías jurídicas para responsabi-
lizar a los padres que escapan de sus
responsabilidades. Aunque queda
claro que hay que juzgar a Ocampo
con los parámetros del siglo XIX, su
doble moral trascendió a la esfera
pública por más de un siglo.

.La noche del 23 de marzo de 1994
que Carlos Salinas llamó al
Comisionado para la Paz y la
Reconciliación en Chiapas, Manuel
Camacho, para pedirle su opinión

sobre cómo conducir la grave crisis surgida
del asesinato de Colosio, Manuel estaba inco-
municado por el mal tiempo en Chiapas y se
acordó que yo, como jefe de su equipo de
asesores, me ocupara de la solicitud presiden-
cial.

2. En la tarjeta que luego de 20 minutos
envié a Los Pinos, proponía la aplicación de
la misma estrategia que Emilio Portes Gil,
gobernador de Tamaulipas y presidente del
Partido Nacional Fronterizo, propuso al pres-
idente Calles horas después del magnicidio de
Álvaro Obregón.

3. El método era simple: poner en manos
de un obregonista puro, eficaz y leal las
pesquisas. Sólo de esa manera Calles, “por
encima de toda suposición malévola”,
lograría pacificar los exaltados ánimos de los
obregonistas que en varios casos amenazaban
con sublevarse.

4. Más muerto que Tutankhamun, Salinas
no lograría siquiera nombrar, también se lo
propusimos, como fiscal del caso a Santiago
Oñate Laborde, amigo de Colosio, Secretario
de Relaciones Internacionales del PRI y abo-
gado de mucho renombre.

5. Vendrían después 4 fiscales al hilo,
comenzando por Miguel Montes, que termi-
narían enredados, por ineptitud o por
consigna, hasta con las propias cortinas de la
subprocuraduría.

6. ¿Desde cuándo el enorme poder de
Salinas comenzó a dirigirse a su inesperado
destino fúnebre?

7. ¿El 20 de noviembre de 1993 cuando,
imprudente, le anunció a Manuel Camacho
que él no habría de ser el candidato?

8. Porque después de esta revelación, ven-
drían, con la división del salinismo, la guerril-
la de Chiapas y el asesinato de Colosio.

9. Salinas estaba ya más tieso que la calaca
más rígida y gris de las momias de
Guanajuato luego del discurso rupturista de
Colosio del 6 de marzo.

10. Bastante hecho bolas, de verdaderas
bolas de engrudo de Agualeguas, Salinas, con
una falsa serenidad y su conocido sonsonete,
convocaba a que nadie se hiciera ídem.

11. Salinas era un ser profundamente
deshabitado la noche del 7 de enero de 1994
en que Manuel Camacho, respaldado por
nosotros, Alejandra Moreno, Marcelo Ebrard,
Nacho Marván, Juan Enríquez y yo, fue a
pedirle que parara la guerra contra los indíge-
nas chiapanecos.

12. Salinas vivía casi de pura respiración
artificial, cuando Camacho me pidió elaborar
la estrategia para un Movimiento Nacional
por la Paz que habríamos de impulsar en caso
de que se persistiera en la decisión del exter-
minio.

13. Al final, logramos doblar a Salinas,
parar la guerra y el compromiso de firmar la
paz.

14. Con la ascensión del implacable y astu-
to, muy bravo Zedillo, Salinas olería a cem-
pasúchil ácido plus pues el nuevo Benemérito
de las Américas del Norte habría concluiría su
calvario como el pobre niño rico de Dickens
en una huelga de hambre en Monterrey.

15. La gran lección que nos han dejado los
asesinatos de Obregón y Colosio, le comenté
a Manuel Camacho al informarle de la tarjeta
que yo había escrito para Salinas, que en
México todo intento de reelección, de hecho o
de derecho, había terminado siempre entre en
magnicidio o en fractura nacional.

altan tres meses para que
inicie el proceso de suce-
sión en la rectoría de la
UNAM y el rector
Enrique Graue Wiechers
ha comenzado a preparar

su salida. Ayer en la sesión del Consejo
Universitario, el médico oftalmólogo
que ha dirigido a la Universidad
Nacional desde 2015 y que enfrentó
ataques y cuestionamientos directos del
presidente López Obrador, se despidió
de los integrantes del máximo órgano
universitario y alertó que en los meses
por venir, conforme se acerque el rele-
vo en la Rectoría, “es posible que sig-
amos escuchando voces que quieran
moldear, a su manera, la forma en que
la Universidad toma decisiones y se
gobierna a sí misma”.

El mensaje de Graue, quien con-
cluirá en noviembre próximo su segun-
do periodo al frente de la máxima casa
de estudios, es en realidad una voz de
alerta para la comunidad universitaria y
se refiere, sin mencionarlos por su
nombre, a los grupos políticos de la 4T
que intentan influir e inducir el proceso
de sucesión para colocar en la rectoría
de la UNAM a un rector afín al actual
gobierno y al movimiento político de
López Obrador. Por eso, el rector
saliente llama a los universitarios a
“rechazar intereses ajenos” y a vigilar
que la Universidad Nacional siga sien-
do una casa de “pluralidad ideológica y
de libertad, una casa de tolerancia, de
respeto a las diferencias y crisol de
conocimientos” que defienda su
autonomía interna.

El rector no lo dice pero en esta
columna hemos documentado, con base
en información de fuentes bien infor-
madas de la UNAM, que el grupo

político que busca influenciar la suce-
sión y promueve un candidato afín a la
4T, es el de la exjefa de Gobierno de la
Ciudad de México, Claudia
Sheinbaum, quien a la par que libra la
enconada contienda interna por la can-
didatura presidencial de Morena, donde
navega con bandera de “favorita”, tam-
bién está moviendo sus fichas a través
de sus amigos y operadores dentro de la
universidad, varios de ellos antiguos
militantes del grupo del CEU al que
perteneció Sheinbaum.

Personajes como Imanol Ordorica,
Antonio de los Santos y Rosaura Ruiz
están no sólo promoviendo la candi-
datura de Claudia dentro de la comu-
nidad universitaria, sino también bus-
can moldear a un candidato a rector que
cuente con el respaldo de la ex Jefa de
Gobierno y posible candidata de
Morena a la Presidencia. Uno de los
nombres que más suena entre los inte-
grantes de ese grupo político, es el actu-
al coordinador de la ciencia universi-
taria, William Lee, quien fue director
del Instituto de Astronomía. En
Astronomía han gobernado durante
toda la vida la destacada y prestigiada
familia Peimbert-Torres, quienes tienen
un vínculo muy cercano y han sido una
especie de guía moral por muchos años
para Sheinbaum.

De hecho, cuando el rector Graue
alude en su mensaje ante el Consejo
Universitario a las “descalificaciones”
que se han dirigido a la Universidad y a
su administración, no se refiere solo a
los ataques abiertos y sin comprobación
que le ha hecho el mismísimo presi-
dente López Obrador, que el pasado 20
de junio sugirió una investigación a la
Fundación Conde de Valenciana por
una presunta evasión de impuestos al
haber recaudado fondos por hasta 600
millones de pesos; eso, que en su

momento respondió el propio rector y
la Universidad aclarando que la
Fundación era una organización altru-
ista y sin fines de lucro, que apoyaba
con cirugías y tratamientos oftal-
mológicos a pacientes sin recursos y
que sus ingresos eran producto de las
“cuotas de recuperación” que pagaban
sus pacientes, es apenas una parte de la
campaña negra que se instruyó desde la
4T contra Graue.

Muchas otras campañas en contra de
la rectoría de Graue fueron inducidas y
hasta pagadas desde el Gobierno de la
Ciudad de México, que era la otra
“mano negra” que filtraba información
sobre presuntos viajes y gastos mil-
lonarios del rector y otros cuestion-
amientos con los que se pretendía
minar y debilitar la imagen de la autori-
dad universitaria con el objetivo políti-
co claro de que, con un rector cuestion-
ado y debilitado, sería más fácil inter-
venir e influir en la próxima sucesión
de la rectoría.

A todos esos ataques Enrique Graue
siempre respondió con su estilo carac-
terístico de no responder personal-
mente, sino por las vías institucionales,
con comunicados y discursos en los que
evitaba siempre la confrontación direc-
ta con el presidente López Obrador y
con el gobierno de la 4T. A diferencia
de varios de sus antecesores que solían
ser más enérgicos y directos en sus
respuestas ante los intentos injerencis-
tas de grupos políticos o de los gobier-
nos en la UNAM, a las que llegaron a
responder lo mismo con encendidos
discursos, mítines y hasta marchas, el
actual rector siempre fue de formas
cuidadosas y serenas, aunque tampoco
dejaba pasar ningún intento de agresión
a la autonomía universitaria.

Ese estilo particular del médico
Graue Wiechers, llegó a ser interpreta-

do por analistas e incluso por los pro-
pios integrantes del gobierno como
“tibieza” o “debilidad”, aunque al final,
en 8 años que cumple al frente de la
UNAM, el rector saliente logró man-
tener a raya a los intereses políticos y,
aun con crisis reales o inducidas, como
los reclamos de violencia de género en
contra de las mujeres en los planteles
universitarios o las reiteradas tomas de
CCH´s y los paros en facultades, al
final la Rectoría siempre logró evitar
que se incendiara la pradera seca uni-
versitaria.

Hoy que va de salida y que su rec-
toría ha entrado en la recta final, el rec-
tor Graue sabe que la sucesión interna
de la UNAM, ya en marcha, será un
riesgo real de injerencia y manipu-
lación de grupos políticos y que, partic-
ularmente el movimiento político gob-
ernante, que desde su llegada al poder
tuvo en la mira el control de la máxima
universidad pública, hoy podría
aprovechar la coyuntura que representa
la transición de poder en la casa de
estudios. Por eso su llamado y alerta de
ayer a los universitarios es tan impor-
tante: si no cierran filas y evitan la
injerencia de los intereses políticos, la
Universidad podría perder sus valores
más preciados: la libertad de cátedra, la
pluralidad y diversidad de pensamiento
y, sobre todo, su autonomía constitu-
cional, a manos de la 4T que pretende
controlar y reformar a la Universidad
Nacional en su nuevo modelo de pen-
samiento universitario.

En septiembre próximo se ha anun-
ciado el regreso a las aulas y a la inves-
tigación universitaria del exrector Juan
Ramón de la Fuente, actual embajador
de México en la ONU, y también el
mayor aliado del rector Graue en el
intento de evitar la colonización de la
UNAM por parte del actual gobierno.
Veremos si, en la parte final de su
mandato, el rector mantiene su estilo
institucional y político o si, después de
su llamado de alerta de ayer, logra
hacer que se activen las defensas de la
comunidad universitaria ante las ambi-
ciones políticas que ya rondan a la
Universidad Nacional.

óchitl Gálvez ya se vio. Es
verdad que por momentos
recurre a la humildad y
reconoce en voz alta que el
proceso para seleccionar al
candidato del Frente Amplio

por México aún no termina. Pero por
momentos también deja escapar una sonrisa
confiada que solo puede tener aquel que
guarda en el fondo una certeza. Xóchitl
Gálvez ya se vio como candidata.

La conocí después de un largo día de tra-
bajo. Amablemente nos recibió en su casa
para una entrevista con Noticias
Telemundo. Venía de cumplir con compro-
misos de su campaña y después de nuestra
charla tenía previsto ir a otra entrevista de
radio para de ahí partir hacia Guanajuato.
Huipil y collar bien puestos, se acomodó el
pelo, se revisó ante un espejo y tomó asien-
to frente a mí. Luces y cámara encendidas.

—¡Apenas van cuatro semanas! Parece
que llevo un año, —me dijo alegre.

En ese tiempo, recolectó más de 500 mil
firmas, cautivó a millones de personas que
han visto sus videos en Internet y creció en
las encuestas. Sacudió, pues, la política
mexicana. Sigue ahora un mes de foros y
encuestas antes de que la alianza opositora

defina quién será el candidato. Para Xóchitl,
un mes de más ataques y más señalamientos
que, de crecer y cobrar fuerza, pueden
poner en riesgo sus aspiraciones.

—El Presidente la ha puesto en el foco
prácticamente todos los días. ¿Le preocupa
esto?

—Más bien me divierte. No me preocu-
pa porque ni soy de la mafia del poder, ni la
oligarquía está atrás de mí, ni represento yo
los intereses obscuros de los capitales.

Lo cierto es que hay denuncias serias en
la Fiscalía de la República y en la Fiscalía
de la Ciudad de México. Ella se ha referido
ampliamente a los contratos de su compañía
con el gobierno (“tan son legales, que este
gobierno me ha dado contratos”). Pero en la
fiscalía capitalina la denuncia es que su
compañía firmó contratos con empresas pri-
vadas, mientras ella era Jefa de la
Delegación Miguel Hidalgo.

—Si se encontrara conflicto de interés o
tráfico de influencias, ¿usted abandonaría
su aspiración?

—Es que no hay. No hay porque yo soy
una mujer superordenada. Todas las mani-
festaciones de obra fueron otorgadas de
manera correcta. Todas. Así que voy a
seguir porque no tengo nada ilícito. Ser
empresario no es un delito.

—¿Quién cree que quede como candida-

to de Morena?
—Yo creo que va a ser Claudia. Se nota

que es quien el Presidente desea que sea la
candidata.

—¿Usted cree que será dedazo, no
encuesta?

—Sí, creo que va a ser dedazo.
—¿Qué cualidades tiene Claudia

Sheinbaum?
—Creo que es una mujer inteligente,

honesta y me gustaría competir con ella.
—Un duelo entre mujeres. Por primera

vez en la historia de México.
—Estaría muy bien.
—¿Cómo se lo imagina?
—De contrastes. Yo la vi a ella defendi-

endo la Reforma Energética de AMLO,
apostándole a los combustibles fósiles. Yo
no le voy a apostar a los combustibles
fósiles. Yo le voy a apostar a las energías
renovables. Y ella no fue capaz de darle
mantenimiento al transporte público de la
Ciudad de México. Se le cayó el Metro. Y
bueno, uno de mis expertise es el manten-
imiento. Soy ingeniera. Eso es lo que sé
hacer.

La última encuesta de El Financiero
pone a Xóchitl Gálvez a 8 puntos de
Claudia Sheinbaum. Falta casi un año para
la elección.

@JulioVaqueiro
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Libros detesto

‘Me gustaría enfrentarme con Claudia’

Leticia Bonifaz 

Julio Vaqueiro
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Claudia Sheinbaum dijo
que “las mujeres gobernamos
bien, podemos ser lo que que-
ramos ser, campesinas, inge-
nieras, artesanas o policías”.
Foto: @Claudiashein

Claudia Sheinbaum Pardo,
aspirante a coordinar los
Comités para la Defensa de la
Cuarta Transformación, conti-
nua con sus asambleas infor-
mativas en San Cristóbal de
las Casas, Chipas, donde des-
tacó la necesidad de impulsar
la cultura de la región.

La aspirante morenista,
convivió con el artista Miguel
Flatow, un chiapaneco que
triunfó en el Festival de
Cannes con su ópera prima
“Va por Diego” en la categoría
“Mejor filme realizado con
celular”. 

En una publicación en

redes sociales, la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de
México, expresó que “La cul-
tura es un derecho”. 

Por la mañana de este sába-
do, Claudia Sheinbaum, aspi-
rante a la Coordinación

Nacional de la Defensa de la
4T, arribó a Tuxtla Gutiérrez,
Chiapas, para participar en
asambleas informativas en el
Teatro del Pueblo del Parque
de Feria en San Cristóbal de
las Casas.

Redacción                                     

El aspirante a coordinar los
Comités para la Defensa de la
Cuarta Transformación, Adán
Augusto López Hernández, estuvo
este sábado por la mañana en
Tamaulipas y por la tarde en
Veracruz.

En Veracruz acudió a la
Macroplaza del malecón en el
Puerto, donde reiteró que los adul-
tos mayores son la base del movi-
miento de la llamada Cuarta
Transformación.

“Sin los adultos mayores, posi-
blemente la 4T no hubiese llegado,
ustedes con su dedicación, entrega,
con su apoyo, hicieron fuerte a
Andrés Manuel López Obrador, en

los momentos difíciles lo acom-
pañaron, ustedes lo apoyaron y le
tendieron la mano”, dijo López
Hernández.

También comentó que ya lo visi-
taron emisarios de Televisa que le
ofrecen levantarle la censura en esa
televisora.

“Ah, dice: que te invitan a sus
oficinas que vayas y que te tomes
un café con ellos. Y ya con eso se
soluciona todo, ya vas a volver a
aparecer en la pantalla del canal de
las estrellas. Y le digo: no, primo
hermano, yo soy alérgico al café”,
dijo Adán Augusto.

Reiteró que no se dejará doble-
gar por los ataques de Latinus.

Reafirma Sheinbaum 
compromiso con cultura

Adultos mayores son base del movimiento

La cultura es un derecho.

El aspirate morenista enfoca sus ataques contra

los medios de comunicación.

Redacción                              

A tres semanas de que se
lleve a cabo la encuesta que
definirá a quien será el aspi-
rante presidencial de Morena,
Marcelo Ebrard, aseguró que
las casas encuestadoras que
participarán en el ejercicio
deben ser completamente
independientes.

“Aquellas encuestadoras
que hayan tenido contratacio-
nes, o hayan trabajado, o estén
trabajando al gobierno de la
Ciudad (de México), nosotros
las objetaríamos de entrada”,
dijo el candidato.

En materia de encuestas,
según un reporte de la
Biblioteca de Anuncios de
Meta, del 1 de enero del 2021
al 10 de agosto del 2023, se
registraron 4 mil 235 anuncios
en Facebook e Instagram a
favor de Claudia Sheinbaum

con un gasto de 5.8 millones
de pesos.

“O sea no puede ser que la
encuesta que va a resolver
quién va a ser el coordinador,
la coordinadora, de la 4T tenga
contrato con el gobierno fede-
ral o el gobierno de la Ciudad

de México, o sea, debe ser
independiente 100%”, dijo el
aspirante.

Marcelo Ebrard inauguró
una Casa Violeta, para aten-
ción de mujeres vulnerables,
en la capital zacatecana.

Objetará Marcelo encuestas si
tuvieron contratos con gobierno

Inaugurá una Casa Violeta.

El Universal.-                          

La Fiscalía General de la
República (FGR) obtuvo
órdenes de aprehensión contra
testigos protegidos durante la
guerra contra el narcotráfico en
el sexenio de Felipe Calderón
Hinojosa, que desaparecieron y
dejaron de acudir a las diligen-
cias de sus casos.

Fuentes ministeriales repor-
taron que la FGR busca a los
testigos con clave Paco, Tauro,
Conde, Karen, entre otros,
quienes en el sexenio de
Enrique Peña Nieto fueron
dados de baja del programa de
testigos colaboradores.

Sin embargo, la extinta
Procuraduría General de la
República (PGR) los siguió
requiriendo después para con-
tinuar testificando en casos de
capos importantes del Cártel de
Sinaloa, La Familia
Michoacana, Los Zetas y Los
Beltrán Leyva. Por ejemplo,
Paco y Tauro declararon en el
caso del exlíder de Los Zetas,
Miguel Ángel Treviño Morales,
alias "El Z40".

Actualmente, sólo colabora
un testigo protegido en casos de
Los Zetas, que data del progra-

ma iniciado en la adminis-
tración de Felipe Calderón
Hinojosa, que llegó a tener más
de 300 testigos colaboradores,
mismos que fueron reducidos a
menos de 100 en la primera
mitad del sexenio Peña Nieto.

La extinta PGR les daba un
pago mensual de más de 20 mil
pesos y protección a cambio de
colaborar con declaraciones
ministeriales en diferentes
casos, como el llamado
Michoacanazo.

En la administración del
presidente Andrés Manuel
López Obrador, la Fiscalía
General República también ha
echado mano de testigos colab-
oradores para el caso
Ayotzinapa, como Felipe
Rodríguez Salgado, alias "El
Cepillo", y Gildardo López
Astudillo, "el Gil", del grupo
criminal Guerreros Unidos,
cuyas declaraciones han servido
para detener al general José
Rodríguez Pérez, al exprocu-
rador general de la República,
Jesús Murillo Karam y al exjefe
antisecuestros de la extinta
Subprocuraduría Especializada
en Investigación de
Delincuencia Organizada
(SEIDO), Gualberto Ramírez.

El Universal.-                                          

La Comisión de Quejas y Denuncias del
Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó al
Sistema Público de Radiodifusión (SPR),
encabezado por Jenaro Villamil, a que retire
de sus redes sociales las biografías de "las
corcholatas" de Morena, al advertir un posi-
cionamiento anticipado rumbo a 2024.

El coordinador de diputados de
Movimiento Ciudadano, Jorge Álvarez

Máynez, denunció al SPR por la difusión de
materiales audiovisuales con datos biográfi-
cos y trayectoria política de personas de
Morena que buscan la coordinación de
Comités de Defensa de la 4T.

Por ello, ordenó el retiro de las publica-
ciones, al estimar que podría constituir un
posicionamiento anticipado a tales personas
y la posible adquisición de tiempo en tele-
visión, ya que se transmiten en canal 14 y en

redes sociales.
La consejera Claudia Zavala señaló que

se trata de cargos internos de los partidos
políticos, no de la contienda de 2024.

Señaló que se trata de una violación al
modelo de comunicación política, porque la
forma para que los partidos políticos y por
tanto, sus procedimientos tengan acceso a
tiempos de radio y televisión tiene que ver
con la pauta que se administra desde el INE.

Ciudad de México.-                                  

La senadora Xóchitl Gálvez consideró
como guerra sucia un video publicado por
Morena en el que la acusan de corrupción.
En respuesta, pidió al partido oficialista que
produzca un video sobre el desempeño de
Claudia Sheinbaum cuando fue alcaldesa de
Tlalpan, periodo en el que se derrumbó la
escuela Enrique Rébsamen en 2017, así
como de cuando fue jefa de Gobierno de la
Ciudad de México y se desplomó un tramo
de la Línea 12 del Metro en 2021.

“Me encantaría que sacaran un video
similar para la señora Sheinbaum con el
marido recibiendo dinero en efectivo, asum-
iendo su responsabilidad por el Rébsamen
siendo delegada, pero sobre todo de la
impunidad de la Línea 12 del Metro”, dijo la
panista este sábado en La Paz, Baja
California Sur.

Morena publicó en la víspera un video en
su cuenta oficial de X —antes Twitter— en
el que acusa a Gálvez de ser corrupta y de
haber recibido contratos en los sexenios de
Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique
Peña Nieto que beneficiaron a sus empresas
cuando fue jefa de la entonces delegación
Miguel Hidalgo.

En el mitin de este día, Gálvez afirmó
que “la señora de enfrente” tiene escándalos
de corrupción, como el cometido por Carlos

Imaz en 2004, entonces esposo de
Sheinbaum, recibiendo dinero en efectivo.

“¿A qué se dedicaba el esposo de la seño-
ra Sheinbaum? Pues a recibir dinero debajo
del agua. Ahí vimos los videos. A mi mari-
do no le han visto recibiendo sobres amaril-
los”, declaró.

A pesar del calor que hacía en el salón,
cuyo aforo fue superado, los simpatizantes
escucharon el discurso de media hora de la

senadora y todavía se formaron para
tomarse una fotografía con ella.

“Aquí no hemos puesto espectaculares a
costa del pueblo”, dijo la senadora ante la
presencia de un representante del Instituto
Nacional Electoral (INE), hecho que no la
limitó a llamar a sus simpatizantes a acudir
a la votación del próximo 3 de septiembre,
porque, dijo, se siente lista para enfrentar a
la “corcholata” que le pongan.

Busca FGR a testigos 
protegidos de Calderón

En la administración de Felipe Calderón Hinojosa, se llegó a
tener más de 300 testigos colaboradores.

Gálvez califica de guerra
sucia video de Morena

Ordenan bajar biografías de corcholatas

“Aquí no hemos puesto espectaculares a costa del pueblo”
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El senador con licencia,

Ricardo Monreal, rechazó el

señalamiento de la dirigencia

nacional de Morena de que es

uno de los cuatro aspirantes

que más ha gastado durante el

proceso interno para elegir al

candidato de ese partido a la

presidencia de la república en

el 2024.

“Es una broma de mal

gusto”, dijo y aseguró que la

suya es una campaña más aus-

tera, ya que no hay espectacu-

lares, lonas, mantas en que se

promueva su imagen, ni vehí-

culos de transporte y en sus

recorridos lo que ha encontra-

do es obstáculos por parte de

algunos gobernadores.

Entrevistado en “Zona Jo-

ven, Festival 2023”, para con-

memorar el Día Internacional

de la Juventud, en el “Jardín

del Arte”, de la alcaldía

Cuauhtémoc, Monreal resaltó

que cada ocho días presenta

un informe financiero al parti-

do y en los 60 días que van del

proceso, ha gastado unos tres

millones de pesos. “ Tengo los

informes pormenorizados de

los gastos y es la campaña

más austera, ¡más austera!, en

todo el país”, insistió.

Redacción                                  

El aspirante a coordinar los

Comités para la Defensa de la

Cuarta Transformación,

Manuel Velasco se pronunció

desde Huatulco, Oaxaca por

ayudar a los productores del

país para evitar el ‘coyotaje’.

“Por medio de la marca

México, debemos apoyar a los

productores a comercializar

sus productos para que de esa

manera evitemos que los inter-

mediarios y los coyotes se

beneficien del trabajo de los

productores”, dijo Velasco

Coello.

Señaló que la Bahía Chahué

en Huatulco es una de las

mejores playas del mundo por-

que está certificada internacio-

nalmente por su excelencia en

acciones ambientalistas.

Además, en el marco del

Día Internacional de la

Juventud dijo que ” nosotros

representamos la renovación

generacional, somos lo nuevo

del país, las ideas frescas y la

visión moderna para el México

de futuro”.

Redacción                                  

En Tuxpan, Veracruz, el

aspirante a la Coordinación

Nacional de los Comités de

Defensa por la Cuarta

Transformación, Gerardo

Fernández Noroña criticó a

los gobernadores que se han

opuesto a la distribución de

Libros de Texto Gratuito.

“Es una campaña majade-

ra, sin sustento, sin seriedad

que además atenta contra la

educación de los niños que

dicen proteger, porque el

libro de texto da igualdad de

condiciones a niños y niñas

que no podían comprar un

libro”, afirmó el aspirante del

PT.

En sus redes sociales,

Gerardo Fernández Noroña

dirigió un mensaje a la

Gobernadora Maru Campos

de Chihuahua, en el cual

expresó su crítica y desacuer-

do con su postura. El mensa-

je dice: “Eres una irresponsa-

ble y una demagoga. Ustedes,

los paniaguados, siempre se

han opuesto a la educación

pública laica y gratuita y a los

libros de texto gratuitos. Hoy

creen que pueden salirse con

la suya, como ha sido siem-

pre, terminarán derrotados.”

Rechaza Monreal ser
quien más gasta

‘Es una broma de mal gusto’.

Aboga Velasco por
marca  ‘México’

Afirma que ayudaría a productores del país para evitar el

‘coyotaje’ Critica a gobernadores
por libros de texto

Afirma que es una campaña ‘majadera’

Ciudad de México.-                         

El panista Santiago Creel aseguró

que, si llega a ser el coordinador del

Frente Amplio por México (FAM),

para ser aspirante presidencial, agru-

pará a toda la oposición en las elec-

ciones del próximo año.

“Yo ya tengo en mi mente a MC

(Movimiento Ciudadano), tengo en mi

mente a los líderes sociales, a los

líderes gremiales, a los líderes sindi-

cales, a los gobernadores de Morena

que empiezan a titubear, a quienes

están arrepentidos, porque tenemos que

construir el polo opositor más grande y

más exitoso y poderoso que ha tenido

México jamás”, dijo el todavía presi-

dente de la Cámara de Diputados, en un

encuentro con jóvenes militares de su

partido.

En la reunión, que tuvo lugar en la

Ciudad de México, Creel reconoció

que no tiene experiencia como gober-

nante, pero resaltó que su trayectoria se

basa en la construcción de instituciones

modernas y democráticas, mediante el

diálogo y los acuerdos.

“Yo no puedo presumir un metro de

pavimento construido, un distribuidor,

una carretera, pero desde el ámbito

electoral (…) ahí estuve y ahí estuvo

mi partido. Y eso es lo que está en

juego, la destrucción institucional que

ha hecho López Obrador“, advirtió el

aspirante a encabezar el proyecto de

gobierno de la oposición.

Paralelamente a la reunión, Santiago

Creel celebró un mensaje en redes

sociales de Jesús Zambrano, líder

nacional del PRD, en el que aseguró

que su partido se mantiene en el FAM

porque no serán “esquiroles” no le

harán “el juego a Morena”.

Jesús Zambrano, dijo este sábado

que el partido se mantiene dentro del

Frente Amplio por México, sin embar-

go, pidió que se aclare el proceso de

selección de aspirantes, en el que

quedaron fuera los aspirantes del par-

tido.Chiapas.-                                          

Desde la noche del viernes se pro-

ducen enfrentamientos a tiros en la car-

retera federal número 200, en el tramo

de Frontera Comalapa a Motozintla,

cerca de Amatenango de la Frontera,

Chiapas. Tres vehículos de transporte

público fueron incendiados durante

estos enfrentamientos, según infor-

maron residentes y autoridades locales.

La región fronteriza de Chiapas se

ha visto sacudida por la lucha entre

grupos criminales en los municipios de

Frontera Comalapa, Chicomuselo y

Teopisca. Balaceras, bloqueos car-

reteros y quema de vehículos han sum-

ido a estas localidades en la violencia.

En Frontera Comalapa, dos organi-

zaciones criminales rivales se disputan

el control del territorio. Uno de los gru-

pos tomó la cabecera municipal y hom-

bres armados se encuentran en las prin-

cipales entradas.

Los pobladores señalan que la ciu-

dad se encuentra prácticamente paral-

izada, con bloqueos en las entradas y

salidas a cargo de hombres armados

vinculados al cártel. La situación llevó

al desplazamiento de más de tres mil

personas en comunidades como El

Lajerío y Nueva Independencia, donde

previamente se habían registrado

choques armados entre el 22 y el 26 de

mayo.

En Chicomuselo, la situación tam-

bién se agravó. Testigos informaron

sobre la entrada de hombres fuerte-

mente armados en camionetas blancas

que circularon impunemente por las

calles. Se llevaron a cabo detenciones

de mototaxis y un camión tipo volteo

para presionar a los conductores a

regresar a la organización MAIZ

(Movimiento Agrario Indígena

Zapatista), vinculada al Cártel Jalisco

Nueva Generación (CJNG), después de

haberse desvinculado semanas atrás.

La violencia se intensificó en la

región, con enfrentamientos armados

en las inmediaciones de Amatenango

de la Frontera. Sin embargo, el número

de víctimas sigue siendo desconocido.

Indígenas tzotziles armados

establecieron un punto de control en la

comunidad Vista Hermosa, cerca de

Betania, en el municipio de Teopisca, y

realizaron disparos con fusiles de

asalto. Transportistas fueron advertidos

de evitar la zona.

El viernes, hombres armados inter-

ceptaron a un individuo en un vehículo

Chevrolet Aveo llevándolo a unos ocho

kilómetros de Betania, en el punto

conocido como El Ciprecito, municipio

de Teopisca. La región fronteriza de

Chiapas enfrenta una crisis de seguri-

dad mientras estos grupos criminales

luchan por el control territorial.

Ciudad de México/El Universal.-

Luego de la negativa del empresario

Ricardo Salinas Pliego de borrar sus

tuits en los que comete violencia de

género contra la senadora Citlalli

Hernández, el exconsejero del INE,

Ciro Murayama explica que el organis-

mo sí puede sancionarlo.

"Eso no sólo aplica a servidores

públicos", describió en su cuenta de

Twitter el exconsejero y expresó que el

organismo electoral ha frenado los

ataques de género desde hace años.

"El señor Ricardo Salinas no tiene

derecho de hostigar a ninguna mujer

por ser un particular", sentenció

Murayama.

El viernes 11 de agosto, la Comisión

de Quejas y Denuncias del Instituto

Nacional Electoral (INE) ordenó al

empresario que borrara 70 tuits en los

que se identifica violencia política de

género y le dio un plazo no mayor a 24

horas, por lo que este rechazó el

mandato.

SALINAS RECHAZA 

ORDEN DEL INE

A través de redes sociales, Salinas

Pliego expuso: "a mí que ni soy servi-

dor público ni estoy participando en

ningún proceso electoral, por ejercer

mi derecho de réplica" y agregó "o sea

que los corruptos del INE (como les

dice el Presidente) nos van a decir a los

Mexicanos que hacer en nuestras cuen-

tas de redes sociales…" cuestionó el

dueño de la televisora.

Asimismo, ante el cuestionamiento

de si el INE podría intervenir en este

asunto, el empresario realizó una con-

sulta que publicó en sus redes sociales

en donde pidió a sus seguidores su

opinión sobre si debía o no borrar sus

publicaciones.

En este mensaje continúo con las

ofensas y descalificaciones contra

Citlalli Hernández.

Reportan enfrentamientos en
tres municipios de Chiapas

La región fronteriza de Chiapas se ha visto sacudida por la lucha entre gru-
pos criminales en los municipios de Frontera Comalapa, Chicomuselo y
Teopisca.

INE sí puede sancionar a Ricardo Salinas

"El señor Ricardo Salinas no tiene derecho de hostigar a ninguna mujer por
ser un particular", sentenció Murayama.

Creel asegura que puede
agrupar a toda la oposición

Creel reconoció que no tiene experiencia como gobernante, pero resaltó que
su trayectoria se basa en la construcción de instituciones modernas y
democráticas, mediante el diálogo y los acuerdos.
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La ambientalista Andrea
González Náder, nacida en
1987, quien integraba la fór-
mula del candidato presiden-
cial ecuatoriano asesinado
Fernando Villavicencio, tomará
su lugar en las elecciones del
20 de agosto, informó este
sábado el partido de centro
Construye.

“El movimiento reempla-
zará el binomio presidencial
colocando a Andrea González
como presidente”, dijo la orga-
nización en un comunicado.

De concretarse en el
Consejo Nacional Electoral
(CNE) a González Nader como
candidata a la Presidencia por
parte de Construye, serán dos
mujeres que optan a la jefatura
del Estado de un total de ocho
candidaturas en contienda.

La otra mujer en la compe-
tencia es la exasambleísta
Luisa González, candidata de
la Revolución Ciudadana (RC),

el movimiento que lidera el
expresidente Rafael Correa
(2007-2017).

González Nader es una acti-
vista política e ingeniera en
Gestión Tecnológica con
Mención en Medio Ambiente
por la Universidad del Pacífico
Escuela de Negocios.

Villavicencio la llegó a des-
cribir como una “joven guaya-
quileña, apasionaba por la vida
y la naturaleza”, quien lo
acompañaría en “este luminoso
desafío”.

González Nader fue directo-
ra y fundadora de EcoVerde,
una plataforma de comunica-
ción ambiental.

La ambientalista también
fue asesora en Comunicación
Ambiental para empresas pri-
vadas, públicas y varias ONG;
directora de Proyectos en
Ipomea Collab, y especialista
ambiental en el Gobierno
Autónomo Descentralizado
Municipal de Guayaquil, de
acuerdo con Bloomberg.

En las elecciones de 2021,
González Nader acompañó en
la campaña a Villavicencio
como candidata a asambleísta
nacional y en el 2019 también
terció como candidata a vice-
prefecta del Guayas por el par-
tido Unidad Popular, recordó el

medio El Universo.
La joven conoció al candi-

dato cuando coincidieron en
Gente Buena. “Él como perio-
dista, yo como activista
ambiental, luchando por lo
mismo, la libertad y los dere-
chos de los otros. Nos juntamos

por primera vez en la campaña
de 2020-2021 para ser asam-
bleístas nacionales”, dijo en
una entrevista en El Universo.

“El viene de la izquierda, yo
vengo sin esas banderas por mi
generación, en la que es difícil
hallar personas que se clasifi-
quen de ese modo. Yo estaba
segunda en la lista con él, en el
movimiento Concertación de
César Montúfar. Ahí se crea
Gente Buena, que es el movi-
miento civil al que pertenece-
mos los dos y con el que ingre-
samos a Construye. Él lucha
contra la corrupción, yo tengo
la bandera del desarrollo soste-
nible”, contó.

“Mi Fer valiente, no tengo
palabras. Tendrás tu calle con
tu nombre en Alausí, eso y
mucho más. Nos quitaron
nuestro presidente valiente.
Estoy destrozada. Ecuador no
merece perderte así”, tuiteó la
joven, luego de que
Villavicencio fuera asesinado
el miércoles pasado.

Andrea González Náder es compañera de fórmula del 

ecuatoriano Fernando Villavicencio, ejecutado durante mitin.

Bs. As., Argentina / Especial      

Argentina va a las urnas. Toda la
población en edad y condición
de votar está llamada a ejercer su
derecho y deber, ya que en el
país votar es obligatorio.

Las PASO serán la primera
cita electoral nacional de los
argentinos de este 2023. Pero
¿en qué consisten estas eleccio-
nes y qué definirán?

Las Primarias, Abiertas,
Simultáneas y Obligatorias
(PASO) son unos comicios que
tienen dos funciones: definir
quiénes serán los candidatos de
cada partido político a los car-
gos de presidente, diputados y
senadores. 

Es decir, las listas de cada
partido, y hacer una criba para
definir las formaciones políticas
que podrán presentarse a las
elecciones. Tienen que alcanzar
al menos el 1.5 % de los votos
válidos para posturlarse. 

En las elecciones generales
del próximo octubre, los ciuda-
danos eligen nuevo presidente y
vicepresidente para los próxi-
mos cuatro años. Además, deci-
den sobre la composición del
Poder Legislativo Nacional con

la renovación de 130 escaños de
la Cámara de Diputados y de un
tercio del Senado, 24 de los 72
miembros. Las PASO definirán
quiénes se podrán postular para
ocupar todos esos cargos. 

Las primarias definen, por
ejemplo, quién se queda con
cada postulación si hay dos
aspirantes a un cargo. Por ejem-
plo, diputado o senador de un
mismo partido. La población
decide a cuál prefiere entre los
dos a través de su voto.

Por tanto, los postulantes
en las PASO son precandida-
tos y tras los resultados, los
ganadores se convertirán en
candidatos. 

Se trata de elecciones prima-
rias porque se definen los candi-
datos de cada partido, son abier-
tas porque los ciudadanos pue-
den votar a los candidatos de
cualquier bancada política,
estén o no afiliados. 

Son simultáneas porque se
realizan el mismo domingo en
todo el país y son obligatorias
porque así lo define la normati-
va argentina para todos los ciu-
dadanos empadronados. De no
hacerlo, pueden enfrentar pena-
lizaciones como multas.

Moscú, Rusia / Especial                           

Rusia frustró un ataque con 20
drones ucranianos contra la
península de Crimea, anexiona-
da por Moscú, durante la
noche, dijo el Ministerio de
Defensa ruso el sábado.

Catorce de los aviones no tri-
pulados fueron derribados por
las defensas aéreas rusas y otros
seis fueron manipulados
electrónicamente, explicó el
ministerio en una publicación
en Telegram. No se reportaron
víctimas ni daños.

Funcionarios de Kiev no
confirmaron ni negaron la

posible implicación ucraniana
en los incidentes.

Luego de que en las redes
sociales rusas se publicaron el
sábado videos que mostraban
humo sobre el puente que une
Crimea con Rusia, el goberna-
dor designado por el Kremlin
para la península, Sergei
Aksyonov, aseguró que las
defensas antiaéreas rusas evita-
ron un ataque en la región al
derribar dos misiles ucranianos.

El puente no sufrió daños,
agregó, aunque el tráfico se sus-
pendió brevemente.

Un asesor de Aksyonov, Oleg
Kryuchkov, dijo que “las fuer-

zas especiales montaron una
cortina de humo”.

El puente que conecta
Crimea y Rusia tiene una
gran importancia para
Moscú, tanto logística como

psicológica, ya que es una
arteria clave para llevar
suministros militares y civi-
les y una muestra del control
del Kremlin sobre la penínsu-
la que se anexionó en 2014.

Austin, Texas, EUA / Especial 

Un niño de 3 años que viajaba
en uno de los autobuses en los
que Texas envía a migrantes a
otros estados murió en el cami-
no a Chicago, dijeron funciona-
rios el viernes, la primera vez
que el estado anuncia una
muerte desde que comenzó a
enviar a miles de migrantes
desde la frontera sur de Estados
Unidos el año pasado.

Las autoridades de Texas
confirmaron la muerte de un
niño en un comunicado el vier-
nes, pero no dijeron de dónde
era ni por qué enfermó. El

Departamento de Salud Pública
de Illinois dijo que el menor
tenía 3 años y murió el jueves en
el condado de Marion, en el sur
de ese estado.

“Toda pérdida de vida es una
tragedia”, manifestó la División
de Gestión de Emergencias de
Texas en un comunicado. “Una
vez que el niño presentó proble-
mas de salud, el autobús se
detuvo y el personal de seguri-
dad a bordo llamó al 9-1-1 para
recibir atención de emergencia”.

Desde el año pasado, Texas
ha enviado en autobús a más de
30.000 migrantes a diversas ciu-
dades estadounidenses goberna-

das por demócratas como parte
de la Operación Estrella
Solitaria, que el gobernador
Greg Abbott puso en marcha en
la frontera. La operación ha
estado de nuevo bajo la lupa en
los últimos meses debido a las
medidas adicionales que el
gobernador autorizó para disua-
dir la llegada de migrantes
desde México.

El gobierno del presidente
Joe Biden demandó a Texas por
haber colocado grandes boyas
en las últimas semanas en el río
Bravo (llamado Rio Grande en
Estados Unidos), con el argu-
mento de que esa barrera acuá-

tica entraña un riesgo ambien-
tal y humanitario. Texas tam-
bién comenzó a separar a algu-
nas familias de migrantes en la
frontera, lo que representa un
cambio de postura de la policía
estatal, la cual había dicho
antes que las familias debían
permanecer juntas.

La portavoz de Abbott,
Renae Eze, pidió el viernes por
la noche que las preguntas
sobre el fallecimiento del
menor se hicieran a la agencia
estatal de gestión de emergen-
cias, que está a cargo del pro-
grama de los autobuses desde
que comenzó en 2022.

París, Francia / Especial              

Una alerta de seguridad provocó
el sábado la evacuación de la
Torre Eiffel en París. 

La SETE, el organismo que
administra el sitio, dijo que
expertos en desactivación de
bombas y policías estaban regis-
trando el área, incluido el restau-
rante ubicado en uno de los pisos.

Los visitantes fueron evacua-
dos tanto de los tres pisos como
de la plaza bajo el monumento
poco después de las 13:30 horas. 

“Es un procedimiento habi-
tual en este tipo de situación
que, sin embargo, es raro”, dijo
una portavoz. 

La última vez había sido en
septiembre de 2020. Tanto la
torre como sus alrededores
fueron evacuados como medi-
da de precaución tras una ame-

naza de bomba, confirmó pre-
viamente al periódico Le
Parisien una fuente policial.

Luego de dos horas, el sitio
turístico regresó a la normalidad
a raíz de una alerta por amenaza
de bomba que resultó ser falsa.

La evacuación afectó tanto a
los tres pisos de la torre como
al restaurante y la plaza alrede-
dor de la estructura, de 330
metros de altura y ubicada en
el distrito VII de París.

Ubicada en el centro de
París, la Torre Eiffel es uno de
los símbolos más emblemáticos
de Francia. Los trabajos de
construcción de la torre comen-
zaron en enero de 1887 y se ter-
minaron el 31 de marzo de
1889. Recibió dos millones de
visitantes durante la
Exposición Universal de 1889,
para la que se construyó. 

La Policía parisina movilizó a agentes para rastrear el artefacto

y se descubrió que se trataba de una falsa alarma.

Gobierno texano trasladaba al menor hacia Chicago.

Catorce de los aviones no tripulados fueron inhabilitados por

las defensas aéreas rusas y otros seis fueron ‘hackeados’.

Nombran a nueva candidata tras asesinato

TRASLADAN AL
‘NARCO’ SEÑALADO

Ecuador ordenó el

traslado a una cárcel de

máxima seguridad del

líder de uno de los prin-

cipales grupos del

crimen organizado, Los

Choneros, señalado por

el candidato presiden-

cial Fernando Villa-

vicencio de haberlo

amenazado antes de

que fuera asesinado.

La viuda de Villa-

vicencio dijo que “el

Estado es el responsable

directo” porque estaba

bajo su protección.

Muere niño migrante en autobús enviado por Texas

Evacúan Torre Eiffel por amenaza de bomba

Saldrán hoy a las urnas para definir aspirantes para presidente,

diputados y senadores de las listas de los partidos.

Eligen argentinos a sus candidatos

Derriba Rusia 20 
drones ucranianos 
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Alma Torres Torres                       

A cuatro años ocho meses de
que inició la administración de
Andrés Manuel López Obrador,
Clara Luz Flores, titular del Se-
cretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública
señaló que les falta tiempo para
concretar los avances de la ad-
ministración.

La funcionaria federal mani-
festó que llevan muchos avances,
sobre todo en seguridad, pese a
que ha sido difícil detener la ten-
dencia al alza que llevaban los
delitos, en el país, por la mala
gestión de gobiernos previos.

“Hay que decirles toda la re-
ferencia de porque la Política Pú-
blica encabezada por el
presidente Andrés Manuel, sobre
todo en materia de seguridad ha
tenido efectos positivos y con-

trarrestar esa información que
sin datos se les puede hacer creer
a ellos, por eso es la importancia
de trabajar de la mano de la in-
formación hacia ellos”, comentó.

” Pero también de reconocer
que vamos por el camino co-
rrecto, porque la tendencia ha ido
disminuyendo, pero definitiva-
mente nos falta mucho por hacer
y que seguimos necesitando y re-
conociendo esa premisa de que
hay que seguir haciendo mucho
esfuerzo diario”, añadió.

COORDINACIÓN DE
LOS TRES NIVELES

Lo anterior, lo dio a conocer
de visita en Nuevo León, para
participar en la asamblea infor-
mativa rumbo a la integración
del Proyecto de Nación 2024-
2030, donde participó como po-
nente.

Flores recordó algunas de las
acciones del Gobierno que enca-
beza el Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador en materia
de combate a la inseguridad, pro-
gramas sociales y economía.

"No lo podemos cambiar y re-
solver en 4 años y 8 meses. Po-
demos disminuir la tendencia".

Flores manifestó que aún se
requiere tiempo para concretar
otros cambios.

"Claro que en 4 años 8 meses
no vamos a poder revertir esta
problemática tan fuerte que tene-
mos, porque necesitamos más
tiempo y necesitamos mucho
más compromiso para resolver
estos retos

"Necesitamos continuar con
un esquema de coordinación de
los tres niveles de gobierno
desde las mesas de paz sin dis-
tingos de partido, con estrategia

enfocada en la paz y seguridad
para los ciudadanos; hay que de-
fender la Guardia Nacional",
puntualizó.

Alma Torres Torres                        

Clara Luz Flores Carrales, ti-
tular del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguri-
dad Pública (SESNSP) aseguró
que el presidente Andrés Manuel
López Obrador no dio espalda-
razo al gobernador, Samuel Gar-
cía, como candidato a la
presidencia de México.

De visita en Nuevo León para
participar en la Asamblea Nuevo
León “Proyecto de Nación 2024-
2030”, Flores Carrales manifestó
que López Obrador lo que dijo es
que qué bueno que Nuevo León
tuviera dos posibles candidatos.

“Bueno el presidente lo que
dijo fue que podía haber varios y
que cada partido debía tener su
sistema de elección y que, si en
Nuevo León había dos, pues qué
bueno que hubiera dos, nada
más, o sea, eso no fue un espal-
darazo”, aseguró.

En este sentido, dijo que por
el momento el Movimiento de
Regeneración Nacional trabaja

en el proceso interno, por lo que
el espaldarazo lo dará a quien
gane la representación de Mo-
rena a la candidatura a la presi-
dencia.

PROCESO INTERNO
La ex alcaldesa de Escobedo

precisó que dentro de Morena
habrá todo un proceso interno

antes de definir al aspirante pre-
sidencial.

“Él (López Obrador), sabe
perfectamente y estamos traba-
jando desde el movimiento, por-
que su espaldarazo va a ser a
quien logre ganar en el proceso
interno en el día que está esta-
blecido a principios de septiem-
bre”, puntualizó.

Hasta ahora, Marcelo Ebrard,
ex secretario de Relaciones Ex-
teriores; Claudia Sheinbaum, ex
jefa de gobierno de la Ciudad de
México; Ricardo Monreal, Adán
Augusto López Hernández y
Manuel Velasco, perfilan como
potenciales aspirantes a la presi-
dencia de México por parte de
Morena.

Consuelo López González                   

A un mes de iniciar operaciones,
autoridades federales y estatales su-
pervisaron ayer la construcción del
Acueducto El Cuchillo II.

El proyecto que aportará 5 mil li-
tros por segundo adicionales a la red
de distribución de agua potable para
Monterrey y su zona metropolitana,
registra un 80 por ciento de avance.

Acompañado de directivos de la
Comisión Nacional del Agua y el
General Salvador Fernando Cer-
vantes Loza, director de Ingenieros
de la Secretaría de Defensa Nacio-
nal; el gobernador Samuel García
Sepúlveda recorrió los trabajos que
se encuentran casi listos.

Se prevé que el presidente An-
drés Manuel López Obrador enca-
bece su inauguración el 13 de
septiembre.

“A ver si logramos, como nos
comprometimos con el Presidente,
inaugurar el 13 de septiembre, esta-
ría de lujo para ya poder arrancar
esta obra para poder pasar el ve-
rano".

“Ojalá que llueva, pero aun si no,
poder salir este verano avan-
tes…con este proyecto y la Presa
Libertad ya resolvemos por mucho
tiempo el tema de crisis hídrica con
o sin lluvia, claro que la lluvia ayuda
bastante pero ya no podemos estar a
expensas de eso”, puntualizó.

Con una inversión es de 13 mil
millones de pesos, en una aporta-
ción 50-50 entre la Federación y el
Estado, contará con una longitud de
93 kilómetros, 2.13 metros de diá-
metro y cinco equipos de bombeo,
desde el embalse en China a la Po-
tabilizadora San Roque.

Al momento, dijo, Servicios de

Agua y Drenaje ya tiene el 100 por
ciento de los tubos, bombas y dere-
chos de vía.

Una vez concluido, beneficiará
a  5 millones de habitantes.

PRESAS 
A LA BAJA

En espera de lluvias, las presas
de Nuevo León siguen bajando su
nivel de almacenamiento.

La Presa Cerro Prieto, la que
más preocupa, se encuentra a un
11.21 por ciento de su capacidad.

Con  8.864 millones de metros
cúbicos, cuenta con apenas una se-
mana de vida antes de recurrir al
equipo de bombeo que reduciría su
aportación a la red.

Le sigue con un 25.32 por
ciento la Presa La Boca, con
33.625 millones de metros cúbi-
cos.

Por último, con 510.432 millo-
nes de metros cúbicos, la Presa El
Cuchillo está a un 45.45 por ciento
y disponibilidad a dos años.

Alma Torres Torres                         

Anabel Alcocer, dirigente de
Morena en Nuevo León urgió al
Instituto Estatal Electoral y de
Participación Ciudadana a definir
una postura sobre la curul que
dejó el panista Fernando Adame
al presentar su renuncia, en días
pasados.

Lo anterior, luego de advertir
que el que Cecilia Robledo, rin-
diera protesta como legisladora
local del PAN, para ocupar el
lugar de Adame es una irregulari-
dad por parte del Congreso del Es-
tado.

“En primera instancia, ese acto
de toma de protesta que se realizó
a la ciudadana Robledo, yo tengo
que decir ciudadana, porque el
Congreso está cometiendo una
serie de irregularidades, en princi-
pio por haber hecho ese acto como
toma de protesta”, dijo.

“Esto también es un llamado
al instituto, para que se pronuncie
como la autoridad electoral en el
Estado, puesto que ellos son quie-
nes deben de designar y avalar
mediante una constancia, la acre-
ditación, como diputada o dipu-
tado local, y al respecto no ha
habido eso, y además porque así
lo determina la ley y en el caso de
nosotros de Morena, ya emitimos
un comunicado, para que este sea
analizado”, añadió. 

En este sentido informó que
mañana o pasado tendrán un acto,
para nuevamente conminar al Ins-
tituto a pronunciarse.

“Pero sobre todo debe de se-
sionar, de manera urgente, aunque
sea un extraordinario porque el
caso lo amerita, entonces yo te
digo, en conclusión, desconoce-
mos que ese acto sea avalado, es
una irregularidad a todas luces”,
comentó.

SUBREPRESENTACIÓN
Hay una subrepresentación,

destacó, hay un más ocho menos
ocho, es correcto así es, eso esta-
ría en análisis, tenemos que ser
muy respetuosos, claro que está
sobre la mesa el que podamos
tener ese curul para la representa-
ción de Morena.

“Precisamente, ahí es donde
impera la situación, es que ellos
deben de ser respetuosos de lo que
indique la Ley Electoral, ellos son
quienes deben ser los primarios en
respetar la ley electoral y por parte
de Morena nosotros seguiremos
impulsando para que ya la institu-
ción de manera extraordinaria y
urgente se pronuncie, esto no va a
terminar ahorita”, comentó.

“En una semana o dos sema-
nas, pero nosotros vamos aten-
derlo desde ya el caso, creo que
esto ha sido una de las coinciden-
cias en que hoy nos encontramos

el ejecutivo y Morena, en este
caso en el que se ha cometido a
todas luces una irregularidad por
parte del Congreso”, agregó.

La dirigente de Morena señaló
que finalmente ahorita hay que so-
lucionar eso, porque vuelven a de-
clararse nuevamente con una
mayoría “y yo diría con una ma-
yoría no reconocida, hasta enton-
ces no se defina esta situación”.

“Apegarse a la ley porque
cuando se presenten y todos los
hemos visto, cuando se presentan
con una mayoría la primera foto
que sale es con su constancia que
los acredita, y entonces pues
dónde está esa constancia , yo
creo que tiene que ser respetuosa
de guardar las formas y con apego
a la ley”, puntualizó.

Demandan que IEE se
pronuncie sobre Adame

En diez estaciones se reportaron concentraciones de micropartículas, destacando García, Santa
Catarina y la zona centro de Monterrey; sólo Pesquería se mantuvo en verde.

Necesitamos continuar el 
esquema de coordinación, dijo.

Falta tiempo para consolidar avances en seguridad: Clara

Con o sin lluvia, se mejorará, gracias a este proyecto y la presa
Libertad, se abatirá la crisis hídrica, dijo el mandatario

Observa El Cuchillo
avance del 80 por ciento

 Clara Luz Flores Carrales

Rechaza que AMLO dé
‘espaldarazo’ a Samuel

Dentro de Morena, el apoyo será para quien gane el proceso interno, puntualizó.

Realiza el gobernador recorrido

Se intensifica mala calidad del aire 
Consuelo López González            

Con al menos diez estacio-
nes en naranja, Monterrey y su
zona metropolitana registraron
ayer una mala calidad del aire.

Desde tempranas horas se
observó en distintos puntos de
la metrópoli una capa gris que
recubrió la ciudad.

MICROPARTÍCULAS
El reporte de Calidad del

Aire del Sistema Integral de
Monitoreo mostró al corte de
las 13: 00 horas un incremento
en la concentración de partícu-
las contaminantes.

La más contaminada fue la

estación Noroeste 2 García,
por PM10 con 99 microgramos
por metro cúbico; seguida de la
Suroeste Santa Catarina, con
86.

También presentaron  mala
calidad Centro Monterrey, con
79; Suroeste 2 San Pedro, con
76; Sureste 3 Cadereyta, con
74; Noreste San Nicolás, con
73; Noroeste 3 García y Su-
reste 2 Juárez, con 64.

Además de Suroeste Guada-
lupe, con 58; y Noreste 2 Apo-
daca, con 31 microgramos por
metro cúbico.

HACER CONCIENCIA
El llamado a la población

por parte de la autoridad estatal
fue a no realizar quema de ma-
teriales o residuos, y evitar la
realización de actividades al
aire libre, principalmente a
niños adultos mayores, muje-
res embarazadas y personas
con enfermedades respiratorias
y/o cardiacas.

Es de destacar que la esta-
ción de monitoreo de Escobedo
permaneció en gris por mante-
nimiento; y tres más presenta-
ron  calidad aceptable:
Noroeste Monterrey, Norte 2
San Nicolás, y Sur Monterrey.

Este Pesquería fue la única
en verde, con buena calidad.

El Congreso incurrió en 
irregularidad al nombrar a 
Cecilia Robledo, dijo Alcocer.

Cinco millones de habitantes
beneficiados.



Aunque han cumplido con sus agendas respectivas
para no causar críticas, el gobernador y el alcalde de
Monterrey andan muy animados en torno a las elec-
ciones del 2024.

Y, aunque ninguno de los dos ha dicho esta boca es
mía, la verdad de las cosas es, que ambos, Samuel
García y Luis Donaldo Colosio, no lo dicen, pero la
verdad sí quieren.

De lo contrario cómo se podría explicar la reunión
urgente realizada a piedra y lodo en la capital del
país, encabezada por el dirigente nacional de
Movimiento Ciudadano.

Y, en la que se juntaron otras personalidades más
que mandan galleta en el Partido Movimiento
Ciudadano en el país para analizar las opciones y si
van solos o en alianza.

Así que ojo porque esto se podría definir en cues-
tión de días o de horas, por lo que si los ve sacando
la tarea no es obra de la casualidad, sino porque el
tiempo es oro.

Por lo que el dato obliga, sobre todo a quién le van
a dejar la estafeta en el mejor de los casos, toda vez
que una elección presidencial no es una carga senci-
llita.

Pues si a la Alianza le sobra un PRI y le hace falta
un MC, y quien decide a nivel nacional si se hace o
no, es Dante Delgado, como dice Colosio, qué se
puede esperar.

Dicen que el que madruga Dios le ayuda y el que
agandalla, no batalla, sin embargo, esto no puede
garantizar que los legisladores panistas no tengan
gritos con la designación de la curul vacante en el
Congreso local.

Para empezar, por la metralla desatada por los
diputados emecistas encabezados por Lalo Gaona,
quien ante la renuncia del panista Fernando Adame
ya hacía como propia la curul a la que incluso renun-
ciara la suplente.

Sin embargo, al más puro estilo del madruguete, la
bancada del PAN le tomó protesta como legisladora
a Cecilia Robledo, quien ahora denuncia las presio-
nes oficiales para que la desbanquen por segunda
ocasión.

Así que ojo, porque ante la ola de pretensiones a la
que no es ajena la bancada morenista de Waldo
Fernández, quien también la pide para su fracción,
habrá que ver qué opina la autoridad electoral que
afirma tener potestad.

Eso, sin contar el nuevo veto mediante el cual el
gobernador Samuel García busca tumbar la designa-
ción panista, aunque estos últimos afirman que, gra-
cias a la reforma a la Nueva Constitución, el cambio
les da sustento.

Los que por lo visto ya traen los guantes puestos
son nada más y nada menos que los emecistas del
municipio de Santa Catarina.

Tan es así, que plasmaron una pinta gigante en una
barda que dice: ''Ya no esperes más únete a
Movimiento Ciudadano''.

Sólo que ésta pinta tiene la particularidad de estar
ubicada precisamente enfrente de la sede municipal
del PAN en Santa Catarina.

Por lo que le podemos decir, que la misma se
encuentra en la calle Zaragoza 416 en la colonia
Centro de dicha localidad. Ah, raza.

Al biólogo Rafael Garza Ibarra, dirigente de los
trabajadores universitarios, se le vio ya en público
después de haber pasado por una ligera operación
quirúrgica para remediar algunos males físicos.

Rafa acompañó al Rector, Santos Guzmán López,
a la inauguración del semestre académico de la
UANL y al igual que iniciaron las clases en la
Máxima Casa de Estudios, también arranca la agen-
da del STUANL, que tiene como trabajo primordial,
crear la Comisión que deberá manejar la elaboración
del ante proyecto del Pliego Petitorio para negociar
el próximo convenio laboral que regirá las relaciones
entre la Uni y sus trabajadores el siguiente año.

Aunque en algunos casos los incendios registrados
en el río Santa Catarina han sido fortuitos y otros
más, causados por la mano del hombre, al paso que
va, no va a dar lugar a la limpia ''selectiva''.

Y, es que a la fecha ya se pueden contabilizar más
de una decena, sin tomar en cuenta que gracias a la
seca y los llamados efectos lupa, los siniestros pue-
den continuar en cualquier momento del día.

Por lo que vale mantenerse muy atentos del cuida-
do del canal, que a decir de los especialistas es de las
pocas áreas boscosas naturales locales, si se toma en
cuenta el abandono de plazas y jardines públicos.

Y, que muy a pesar de lo que digan las autoridades
municipales, por más árboles nuevos que siembren,
no se pueden comparar, ni igualar a los frondosos
árboles que tiempo atrás hubo en la Alameda o el
canal del río.

Así que habrá que ver quien sale al quite para refor-
zar los programas oficiales y de organismos ciuda-
danos, porque ciertos activistas ecológicos ya
aventaron la toalla al sumarse a programas ofi-
ciales o a la nómina....
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Lo bueno Lo malo Bla, bla, bla...Lo bueno Lo malo
Las presas que abastecen de 

agua a NL siguen agotándose.


“No lo podemos cambiar 

y resolver (la inseguridad) 
en 4 años y 8 meses”

Reporta El Cuchillo II 
un avance del 80 por ciento

en_voz_baja@elporvenir.com.mx

Clara Luz
Flores

ECOLOGÍA

Alberto Medina Espinosa                           

Integrantes de la organización Un
Río en el Río que hoy en día agrupa a
más de 38 organizaciones diversas de
ambientalistas, demandaron una
audiencia pública con el Gobierno del
Estado y sean involucrados en los pla-
nes ecológicos y no solo para el des-
monte como desazolve del Río Santa
Catarina.   

Los ambientalistas y activistas
sociales entregaron un escrito en la ofi-
cina del Gobernador Samuel García
Sepúlveda donde demandan está copar-
ticipación en temas ambientales y dese-
an mejoras en arborización desde lo
local.   

Además de ello, como ambientalis-
tas dejaron en claro que al Estado le
urge una política sólida en temas ecoló-
gicos y que las autoridades tengan escu-
cha sana para nutrir está área.   

Además de que en el caso particular
de la limpieza concretada en el Río
Santa Catarina no fue lo mejor, porque
acabaron con árboles nativos que si
desarrollo tarda años para poder flore-
cer.   

A nombre de los diversos colectivos
Lizet Ovalle y Georgina Tenna voceras
del colectivo dieron sus impresiones en
el tema.   

"Como integrantes de un Río en el
Río presentamos una misiva ante el
Gobierno de Nuevo León donde
demandamos audiencia pública y por
ley que sea a más tardar en siete días
para ver el futuro ecológico del Río
Santa Catarina".   

"Lamentamos que se hagan labores
de desmonte y desazolve sin que exper-
tos estén involucrados el igual que la
ciudadanía no sea tomada en cuenta".   

Es de decir que demandaron por la
vía Participación Ciudadana el ser escu-

chados y llegar a un fin medio ambien-
tal sano.   

"Deseamos que no se vaya a hacer
uso del lecho del río Santa Catarina que

no sea más que el del cauce del río, que
se garanticen más espacios verdes y
una mejora ambiental de inmediato de
la urbe metropolitana”, expusieron.

Alma Torres Torres                                       

Con la finalidad de rescatar el
corredor urbano que une las colo-
nias Tréboles y Paseo de las Flores,
el Municipio de Apodaca llevó a
cabo la Brigada de Reforestación
2023, con la plantación de poco
más de 300 árboles.

Cientos de ciudadanos en fami-
lia acudieron al Parque Lineal ubi-
cado en Avenida del Colector y
León de Francia, para apoyar el
proceso de la plantación de cada
uno de los árboles en una longitud
de tres kilómetros.

Gerardo García, Secretario de
Obras Públicas, Desarrollo Urbano,
Ecología y Transporte explicó que
el objetivo de la brigada es contri-
buir al mejoramiento ambiental y
calidad de vida de los ciudadanos a
través de la reforestación, fomen-
tando una cultura ambiental.

“Este corredor une las colonias
Tréboles y Paseo de las Flores, dos
colonias bien importantes del
Municipio de Apodaca”.

“El día de hoy estamos refores-
tando más de 300 árboles y además
se está haciendo una obra pública;
es decir, estamos rescatando un
espacio que va a ser un pulmón
para estas colonias, donde vamos a
quitar parte del peligro, la zozobra
que se tenía en esta zona por parte
de delincuentes y demás”.

Destacó que esta acción para
mejorar el medio ambiente se lleva
a cabo en sinergia con las empresas
Schneider y Remare, para beneficio

directo de unas 15 mil familias.
Los árboles reforestados son

nativos de la región, los cuales
soportan el intenso calor, el frío y la
sequía; entre ellos encinos, ébanos,
anacuas y anacahuitas.

“El parque es aproximadamente
de 3 kilómetros de longitud y le
vamos a dar un uso completamente
diferente; antes estaba en abandono
y ahora va a ser la unión de estas
dos colonias. El día de hoy lo esta-
mos convirtiendo en parque, lo
estamos reforestando y lo estamos
haciendo en un pulmón nuevo”.

El evento contó con áreas infan-
tiles asignadas, en las que se inclu-
yeron actividades para los más
pequeños, como pinta caritas, infla-
bles y centros de hidratación, asi-
mismo la participación de la
Escuela Municipal de Música
Apodaca (EMMA).

García reconoció la importancia
de rescatar espacios como estos
para que los jóvenes tengan dónde
patear un balón, un lugar dónde lle-
var a cabo sus actividades y llevar-
los a la luz, instrucción que ha dado
el alcalde César Garza Villarreal.

Señaló que hasta el momento se
han plantado más de 8 mil árboles
con programas como “Adopta un
árbol”, a través de la Dirección de
Ecología, así como reforestaciones
en Paseo de la Loma, Bosques de
San Miguel y distintas colonias del
municipio.

Cabe mencionar, que se contem-
pla plantar más de 12 mil árboles.

Consuelo López González

La Presa La Boca contará en su
malecón con un Arboretum que
mostrará a los asistentes más de 300
árboles nativos.

Félix Arratia Cruz, Secretaria de
Medio Ambiente en el Estado, enca-
bezó la plantación de especies como
anacahuitas o sabinos, que se pro-
longará por las próximas semanas.

Acompañado por el alcalde de
Santiago, David de la Peña, indicó
que al momento registra un avance
del 30 por ciento y quedará listo en
un mes y medio.

BIODIVERSIDAD
Cada árbol, explicó, tendrá un

código QR con información para
conocer su nombre científico, carac-
terísticas y cuidados.

“Tendremos una biodiversidad

de árboles, son 69 especies de en su
mayoría nativos de la región”,
resaltó.

“Santiago contará con su propio

arboretum, para que vecinos y turis-
tas puedan disfrutar de la riqueza
forestal que existe en nuestro esta-
do”.

“Cada arboretum que construi-
mos se traduce en más cultura
medioambiental y un nuevo pulmón
urbano”, puntualizó.

Alamillos, huizaches, ébanos,
sabinos, sauces, mezquites, nogales,
son algunas de ellas.

Es de destacar que la plantación
se realiza en conjunto con la organi-
zación Reforestación Extrema.

Los árboles que lucen secos son
retirados y sustituidos. 

De la Peña destacó que servirá
también de cultura ambiental.

"Mucha gente no sabe cómo es
una anacahuita o un sabino, que son
de aquí de Nuevo León y esto
(Arboretum) ayudará a la cultura
ambiental".

Un primer arboretum se encuen-
tra en la explanada del Pabellón
Ciudadano.

Tendrá Presa La Boca Arboretum 

Constará de 300 árboles nativos.

Buscan apoyar en toma de decisiones ambientales

Opinan que las audiencias deben ser públicas, que se transmitan en
vivo y que participen todos los entes de gobierno involucrados.

La meta es llegar a 12 mil árboles sembrados en el municipio.

Hay que hacer algo para dejar las cosas mejores, dijeron los jóvenes.

César López                                            

En su ruta de migración las mari-
posas monarcas tendrán un nuevo
punto para visitar en Monterrey.

Se trata de un jardín de algodon-
cillo instalado por estudiantes y
profesores de PrepaTec Eugenio
Garza Sada. Con él se busca dar ali-
mento y refugio a la también cono-
cida danaus plexippus.

“Se plantaron 40 asclepias en
representación de los 8 grupos que
tenemos; cada grupo puso 5. 

“La idea es concientizar a los
estudiantes de tener un mundo
mejor, de buscar acciones que se
puedan replicar en otros lugares”,
dijo la profesora Lorena López
Portillo.

De acuerdo con la organización
World Wild Life (WWF), el algo-
doncillo es la única planta en la que
las mariposas monarcas ponen sus

huevos y es la única fuente de ali-
mento para las orugas.

La instalación del jardín en
PrepaTec Eugenio Garza Sada se
realizó el pasado 3 de agosto duran-
te las actividades de Día Uno. En
ella participaron más de 250 jóve-
nes.

Día Uno es un evento de
PrepaTec en el que estudiantes de
primer ingreso disfrutan, previo al
inicio de clases, de diversas activi-
dades.

“Actualmente son unas cuantas
hojas. Las plantamos de modo que
se junten como arbustos. La idea es
tener suficientes para que vengan y
se alimenten”, señaló la docente.

El plantío, agregó la maestra ase-
sora del grupo EcoVida, está ubica-
do en Aulas 2, frente al salón Art
Room de PrepaTec Eugenio Garza
Sada.

Una vez que el algodoncillo
crezca y las mariposas monarcas
lleguen a la PrepaTec, señaló
Lorena, se buscará proteger a los
huevecillos que estas dejen.

“Vamos a estar pendientes del
momento en el que tengamos hue-
vecillos de mariposa para poner
redes de tela en los árboles y prote-
ger las plantas que pusimos”.

Para la plantación, la organiza-
ción Comunidad Composta donó
abono orgánico.

“Hay que hacer algo para dejar
las cosas mejores. Buscar la forma
en que podamos ayudar a que la
naturaleza pueda seguir creciendo”,
destacó.

Rescatan con reforestación
corredor urbano de Apodaca

Construyen 'hogar' a las
mariposas monarcas

Se plantaron 40 asclepias.
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Con la estrategia
Oportunidades para Crecer, la
Secretaría de Igualdad e
Inclusión suma más de 66 mil
personas beneficiadas con
microcréditos.

Vía de la Nueva Ruta:
Incluir para ser Iguales, destinó
ya una bolsa de 100 millones de
pesos para ello.

Martha Herrera González,
titular del área, resaltó la
importancia de impulsar a sus
proyectos productivos  que les
permitirá generar sus propios
ingresos.

Se capacitaron a más de 20
mil personas a través del
Instituto de Capacitación y
Educación para el Trabajo,
ICET.

“La clave es avanzar en
ingreso y trabajo”, resaltó.

"A la fecha llevamos otorga-
dos 100 millones de pesos en
microcréditos, apoyando a 66
mil personas".

"Queremos que las madres
solteras, que las personas cui-
dadoras, mayores o con disca-
pacidad, tengan todas estas
oportunidades y para crecer",
puntualizó.

Participan también la
Secretaría de Economía, y
Secretaría del Trabajo.

La funcionaria pidió estar al
pendiente de las jornadas de
empleo y estaciones de servi-
cio, o bien acudir directamente
ante la dependencia.

"Estamos capacitando a las
personas para generar sus pro-
pios ingresos, para impulsar sus
proyectos productivos, y para
obtener financiamiento para
comercializar sus propios pro-
ductos", expuso.

"Estamos vinculando a las
personas con bolsa de trabajo
para que encuentren un muy
buen empleo, bien pagado y
con buenas prestaciones".

(CLG)

Organizaciones de la Sociedad
Civil invitaron a la ciudadanía a
participar en la definición de la
candidatura presidencial del Fren-
te Amplio por México, tras la Ins
talación de diversos módulos de
recepción de firmas de apoyo en la
zona metropolitana de Monterrey.

El inicio de recepción de apo-
yos en el módulo ubicado en el
Monumento a la Familia, en la
colonia Bosques del Valle, de San
Pedro, fue supervisado por los
coordinadores del Frente Cívico
Nacional capítulo Nuevo León, y
Poder Ciudadano MX x MX,
junto a dirigentes del PAN, PRI y
PRD supervisaron.

En la recta final del proceso de
designación del aspirante presi-
dencial participan los panistas
Santiago Creel Miranda, diputado
federal, y la senadora Xóchitl

Gálvez, y los priistas Enrique De
la Madrid y la ex gobernadora
Beatriz Paredes Rangel.

Gerardo Prado, vocero del Fren
te Cívico conminó a los nuevoleo-

neses libres a presentarse a los
diversos módulos de inscripción
que se instalaron en todos los mu-
nicipios, en donde con sus datos
personales y sus firmas, susten-

tarán el respaldo ciudadano de
quien será el candidato o candida-
ta presidencial del Frente Amplio
por México.

La fecha límite para inscribirse
es el 20 de agosto.

“En la etapa previa se logró
una gran participación ciudadana
con más de dos millones de perso-
nas inscritas, y en Nuevo León nos
pusimos el objetivo de 400 mil fir-
mas y llevamos ya poco más de
110 mil, y entonces necesitamos la
participación y el empuje para que
este proceso tenga el respaldo que
buscamos”, agregó.

Solo los ciudadanos que estén
inscritos en la plataforma del
Frente Amplio por México podrán
participar en la votación que se
hará el próximo 3 de septiembre.

(ATT)

Como parte de la remodela-
ción de los espacios para brindar
una mejor atención al público, el
alcalde de Santa Catarina señaló
que ya se encuentra lista la guar-
dería ubicada en la colonia
Robles de Santa Catarina.

El alcalde Jesús Nava Rivera
aseveró que solamente falta el
cambio de inmobiliario, y el exis-
tente lo donarán a alguna escuela
pública que necesite de este tipo

de equipo.
Señaló que cuando recibieron

las instalaciones contaban con
muchas carencias como la falta de
clima, una buena cocina, ilumina-
ción y mejor personal.

El edil aseveró que con esta
guardería ya son tres las que cam-
biaron completamente a dos años
de haber tomado las riendas del
municipio.

“Vamos a remodelar todos los

espacios públicos tengamos
paciencia un año más, porque 10
años dejaron caer estancias infan-
tiles, consultorios, canchas, ya
quedó la Clínica Municipal”, dijo
Nava.

“Vamos poco a poco, pero
antes de que termine esta gestión
vamos a remodelar todos los
espacios públicos y quedarán dig-
namente remodelados”, aseveró.

El edil aseguró que el siguien-

te paso será la remodelación de
todas las luminarias del munici-
pio de Santa Catarina.

“Estamos remodelando todas
las luminarias, son 25 mil lleva-
mos cinco mil, las demás están en
bodega, todos los días estamos
cambiando luminarias, en unos
meses estarán todas las lumina-
rias cambiadas, siempre es un
dolor de cabeza, ya no más con
esta iluminación”.           (JMD)

Sólo quien se registre, podrá votar el 3 de septiembre.

Entregará Jesús Nava remodelación de guardería

Se destinó una bolsa de 100 millones de pesos.

Apoyan a 66 mil personas
con microcréditos en NL

Llaman a sociedad a definir 
candidato del Frente Amplio

Ante la intensa ola de calor
que se registró este sábado, las
albercas de los diferentes
municipios lucieron abarrotas.

De las albercas que tuvieron
mayor aceptación destacan las
del Parque España, el Parque
Tucán y el Parque Aztlán en el
municipio de Monterrey.

Aprovechando el receso
vacacional de veranoy debido
a que el termómetro no da tre-
gua, los visitantes a este paraje
turístico lo hicieron para que
los menores y los adultos
mayores no sufrieran los estra-
gos de la temperatura que este
sábado llegó a los 40 grados
centígrados.

“Este año por las condicio-
nes económicas no pudimos
salir fuera de la ciudad y mis
hijos pedían ir a algún lugar a
bañar por el fuerte calor y
decidimos traerlos a los para-
jes que están dentro de la ciu-
dad y aquí estamos”, dijo una
madre de familia que acudió
con su familia al Parque
España.

“La verdad está muy bien,
bueno, bonito y barato, además

es para no sufrir de las altas
temperaturas que nos están
agobiando”, argumentó Sandra
Arrambide, vecina de la colo-
nia Urdiales.

DIVERSIÓN 
Y CONVIVENCIA

Para las 12:00 del mediodía,
las albercas lucían con una
gran captación de familias que
llegaron huyendo del calor.

Quienes sin duda se
divertían más eran los menores
de edad, quienes salían y se
metían una y otra vez al agua.

Las diferentes corporacio-
nes de Protección Civil emitie-
ron recomendaciones debido a
las altas temperaturas que se
presentaron durante el fin de
semana y las cuales se
seguirán registrando en los
próximos días.  

Entre las indicaciones des-
taca el mantenerse hidratado,
utilizar protector solar, acom-
pañarse de los adultos y refres-
carse en este tipo de parques
son alternativas para mitigar el
calor que se ha sentido en
Nuevo León. (JMD)

Hernán Salinas, líder del PAN
en el estado, lamentó el actuar de
Samuel García Sepúlveda,
Gobernador de Nuevo León,
quién quiere tomar el poder en el
Congreso local mediante un acto
desesperado, como el vetar la
designación de Cecilia Robledo
como legisladora local.

El líder albiazul manifestó que
eso de andar impugnando a legis-
ladoras no es más que coacción y
presiones para buscar liderar el
Congreso, por lo que deben de
entender que Movimiento
Ciudadano no ganó ninguna
curul y las que han tenido son a
base de presiones y billetes. 

Salinas señaló que no van a

dejar que estáa curul que le perte-
nece al PAN y menos que se vaya
a MC a un candidato que fue del
PAN y ahora de MC. Nosotros
nos fuimos y el Congreso igual
en base a la lista por eso esa curul
es Cecilia Robledo aunque otros
actores desean intervenir.

“Imagínense ustedes que el
ejecutivo pudiera impedir la toma
de protesta de un legislador, eso
sería como tanto, darle la facultad
de tener injerencia en el funcio-
namiento interno del Poder
Legislativo, ese es un acto deses-
perado y hay que decirlo con toda
claridad, el Gobernador está
desesperado”, dijo.

“Ya ha utilizado todas las

herramientas jurídicas y extra-
jurídicas a su alcance, para modi-
ficar la conformación del
Congreso, y esto primero los
afectado son los ciudadanos y les
voy a decir porque, porque los
ciudadanos votaron en junio del
2021, para la conformación
actual del Congreso”, añadió. 

En torno a la postura de MC
de seguir en análisis si van solos
o no en las elecciones dl 2024, a
la Presidencia, señaló que esa
decisión va afectar el rumbo de
ese partido, pero queda el riesgo
de quedar al margen de las elec-
ciones y del contexto nacional de
no ser relevante en estas eleccio-
nes.                    (ATT)

Estará mejor acondicionada para la atención de menores.

Asegura AN que Samuel está desesperado

Hernán Salinas.

El termómetro rebasó los 40 grados, por lo que un cha-
puzón fue una buena opción.

Saturan regios albercas
ante la ola de calor

Más de 5 mil personas se
dieron el chapuzón este sábado
en la reapertura del Parque Ojo
de Agua del municipio de
Pesquería, informó el Alcalde
Patricio Lozano. 

Dijo que después de los años
de estar cerrado, uno por pan-
demia y otro por la falta de
agua en el estado, este sábado
abrió de nuevo las puertas del
balneario para el disfrute de las
familias del municipio y visi-
tantes de la zona. 

El edil explicó que este par-
que recreativo estuvo cerrado
debido al confinamiento por la
pandemia del COVID- 19 y
después por la crisis hídrica
que enfrentó Nuevo León. 

Aseguró que el Ojo de Agua
es patrimonio de Pesquería y
por ello no está destinado para
ningún otro fin que el recreati-
vo.

“El Ojo de Agua no se
vende, ni se ha vendido, ni se
venderá, el espacio que tiene el
municipio se respeta, entende-
mos nosotros que hay un pro-
yecto de apelación del aero-
puerto que vamos a apoyar,
solo si se respeta el patrimonio
municipal”, dijo. 

El alcalde sigue habilitando
espacios públicos para que los
ciudadanos tengan diferentes
áreas de recreación que puedan
disfrutar en familia cerca de
sus casas.

“Hace poco inauguramos
dos parques acuáticos uno en
Valle de Santa María y otro en
Colinas del Aeropuerto, lo hici-
mos con una sola intención; en
donde muchas familias pueden
llegar a pie porque lo tienen a
la vuelta de su esquina, y ahora
estamos también abriendo las
puertas de nuestro Ojo de Agua
para que tengan otra opción
donde convivir en familia”,
destacó. 

Este parque ofrece a los visi-
tantes, albercas, asadores, can-
chas deportivas, juegos infanti-
les y el mirador hacia el aero-
puerto, con un horario de miér-
coles a domingo de 10:00 am a
7 pm, para los ciudadanos de
Pesquería que presenten su
INE del municipio tendrán la
entrada gratuita, y para visitan-
tes de otras zonas el costo de
entrada será de 50 pesos, niños
entran gratis.

(IGB)

La proyección es de 60 mil paquetes.

Reabren en Pesquería
Parque Ojo de Agua 

El presidente del DIF
Guadalupe, Tomás Montoya,
inició la entrega de más de 60
mil paquetes de Útiles Escolares
Gratuitos 2023 a estudiantes de
educación básica para apoyar la
economía familiar y a su vez
impulsar la igualdad de condi-
ciones en la educación.

Tomás Montoya encabezó la
entrega de material escolar en el
Macrocentro DIF Cañada
Blanca, en el Centro DIF Nuevo
Almaguer y en el DIF Nuevo
San Rafael.

El funcionario municipal dijo
que en el Municipio de
Guadalupe se tiene previsto
entregar 21 mil 332 kit de útiles
escolares para estudiantes de
secundaria, 38 mil 334 de pri-
maria y 15 mil 334 para prees-
colar.

Además, resaltó que este
apoyo busca aminorar la carga
económica que representa para
las familias los gastos por el
regreso a clases del ciclo escolar
2023-2024, que inicia a partir
del próximo 28 de agosto.

“Entregamos los útiles esco-
lares en el mes de agosto, antes
de que regresen a clases, para
que la gente pueda contar con

un ahorro, con un apoyo que
permita que la economía de las
familias no se vea afectada”,
resaltó Montoya.

El registro de estudiantes de
kínder, primaria y secundaria,
indicó, fue realizado casa por
casa por las Promotoras de la
Familia, integrantes del progra-
ma Compromiso.

Finalmente, señaló que a
través de las redes sociales se
estará dando a conocer el calen-
dario de entrega de los paquetes
escolares en los Centros DIF.

ACTIVACIÓN 
Y CONVIVENCIA

Más de mil 600 corredores se
reunieron en el exterior del
Estadio BBVA para participar
en el 5K Nocturno que organizó
el gobierno de Guadalupe para
promover el deporte y la convi-
vencia familiar.

Los ganadores de las cate-
gorías femenil y varonil de 19
años y menores, 20 a 29 años,
30 a 39 años, 40 a 49 años, 50 a
59 años, y 60 años y más, fueron
acreedores de premios, de una
bolsa general de 30 mil pesos,
indicó la alcaldesa de la ciudad
Cristina Díaz. (IGB)

Comienza en Guadalupe
entrega de útiles escolares

En el primer día acudieron 5 mil personas.
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Andrés Villalobos Ramírez                 

A balazos y en el exterior de
un domicilio, dos hombres fue-
ron ejecutados a balazos por
sujetos armados que lograron
evadir a la justicia, al poniente
de Monterrey.

La doble ejecución fue
reportada a las 20:30 horas en
las calles José López Collado y
Palacio de Justicia, en la
Colonia Ferrocarrilera.

Socorristas de la Cruza Roja
acudieron al lugar de los
hechos, atendiendo a dos mas-
culinos con heridas por arma de
fuego, mismos que ya no conta-

ban con signos vitales.
Los hombres que fueron eje-

cutados por disparos por pro-
yectil de arma de fuego, no fue-
ron identificados en el lugar.

Una fuente allegada a las
investigaciones señaló, que los
dos masculinos se hallaban
afuera de una casa.

Momentos después pasaron
al menos tres sujetos, mismos
que abrieron fuego contra sus
rivales.

Los dos hombres cayeron al
suelo con heridas por arma de
fuego, mismas que le cegaron la
vida la noche de ayer sábado.

Elementos de la Agencia

Estatal de investigaciones y
Fuerza Civil, llegaron al lugar
de los hechos e iniciaron con las
investigaciones del caso.  

Deja ataque armado
dos ejecutados

Andrés Villalobos Ramírez                

Un padre de familia fue eje-
cutado a balazos y su hija
resultó lesionada, al ser ataca-
dos por hombres armados cuan-
do viajaban a bordo de su

vehículo, en Apodaca.
El ataque fue reportado a las

22:15 horas en calles de la
Colonia Cosmópolis, en el cita-
do municipio. 

Luego del atentado a bala-
zos, la madre de la menor la

llevó a un nosocomio cercano a
los hechos donde fue atendida.

En el lugar de los hechos
quedó sin vida un hombre, de
quien hasta el momento se
desconocía su identidad.

OTRO MENOR 
RESGUARDADO

Asimismo, policías de
Apodaca al momento de arribar
al lugar de los hechos, res-
guardaron a un niño de un año
de edad, el cual resultó ileso
tras el ataque a balazos.

En las primeras investiga-
ciones del caso se dijo que
hombres armados se desplaza-
ban en una motocicleta.

Tras darle alcance a su opo-
nente, abrieron fuego desde la
moto hacia el vehículo y rápida-
mente se dieron a la fuga.

Agentes ministeriales y ofi-
ciales de Apodaca, llegaron al

lugar de los hechos y comen-
zaron con las indagatorias del
caso.

SANTA CATARINA
Hombres armados atacaron a

balazos a una persona a quien
dejaron sin vida, en calles de
Santa Catarina.

La ejecución ocurrió a las
22:20 horas sobre las calles
Bravo y Peatonal La Fama, en
la Colonia La Fama.

Elementos de Protección
Civil municipal acudieron al
lugar y al revisar a la persona
confirmaron que ya no contaba
con signos vitales.

Cabe mencionar que el pasa-
do 17 de febrero del 2022,
fueron detenidos dos sujetos
por el delito de tráfico de per-
sonas, en donde se logró
rescatar a 43 inmigrantes.

Gilberto López Betancourt             

Dos personas sin vida y tres
heridos, fue lo que dejó un ataque
armado en un taller de herrería en
la Colonia Los Ángeles,  en San
Nicolás, donde se realizaron más
de 20 detonaciones de arma de
fuego.

Alrededor de las 22:50 horas
se registraron los hechos en el
cruce de las calles Londres y Los
Pinos, en el sector antes referido, a
unos metros de un parque público.

Los agresores eran al menos
dos hombres, quienes bajaron de
un auto color negro tras estacio-
narse a unos metros del taller, para
luego comenzar a disparar en
repetidas ocasiones contra el
taller.

En el lugar falleció un hombre
no identificado a consecuencia de
las heridas de bala que sufrió,
mientras que otras cuatro perso-
nas resultaron con diversas lesio-
nes, uno de ellos falleció poste-
riormente en un hospital.

La persona fallecida en el sitio
fue identificada como Luis
Alberto Romero Hernández,
mientras que el otro occiso, la
madrugada de ayer en el Hospital

Universitario, es Luis Alberto
Romero Barajas, de 51 años, que
resultó con heridas en tórax y cos-
tado.

Los lesionados son: Luis
Gustavo, presentaba herida en
hombro izquierdo, 

José Feliciano, con lesiones en
abdomen y mano izquierda, y
Servando, que sufrió balazos en
abdomen y tórax.

Luego de los hechos, testigos
comunicaron de la agresión a las
autoridades y al sitio arribaron
elementos de Protección Civil de
San Nicolás y de la Cruz Roja.

Paramédicos atendieron a los
afectados, quienes tras recibir
atención médica los trasladaron al
Hospital Universitario.

Aunque la policía hizo recorri-
dos, no pudieron encontrar a los
presuntos, que lograron darse a la
fuga por las calles del sector.

Elementos de Seguridad
Pública de San Nicolás resguarda-
ron la zona de los hechos, así
como efectivos de la Agencia
Estatal de Investigaciones y per-
sonal del Instituto de Criminalís-
tica y Servicios Periciales de la
Fiscalía General de Justicia de
Nuevo León.

Otro menor más, quedó a resguardo de la autoridad.

Atacan taller de herrería
y mueren dos personas

Persiguen y ejecutan a dos
representantes artísticos

Andrés Villalobos Ramírez                  

Tras una persecución a bala-
zos, dos representantes gruperos
fueron ejecutados cuando iban a
bordo de una camioneta, los
agresores escaparon a toda velo-
cidad.

Trascendió que los dos mas-
culinos fueron atacados a bala-
zos desde Monterrey y queda-
ron sin vida en Guadalupe.

La doble ejecución fue
reportada a las 19:25 horas en el
cruce de las Calles Tapachula y
Uruapan, en la Colonia Paraíso.

Elementos de la Cruz Roja y
Protección Civil del municipio,
acudieron al sitio de reporte de
personas con heridas por arma
de fuego.

Al momento del arribo los
paramédicos, atendieron a las
personas que presentaban varias
heridas por arma de fuego, mis-

mas que ya no presentaban sig-
nos de vida.

Los ejecutados fueron identi-
ficados como, Israel Solís
Gutiérrez, de 36 años, y Martín
Tercero Meza García, mismos
que quedaron sin vida al interior
de una camioneta Mazda color
rojo.   

De acuerdo con las primeras
investigaciones del caso, la
noche de ayer sábado los hom-
bres armados seguían a los

representantes gruperos desde
Monterrey.

La fuente señaló que los gati-
lleros comenzaron a dispararles,
al momento de llegar a
Guadalupe los acribillaron a
balazos.

Agentes ministeriales y ofi-
ciales de Guadalupe, arribaron
al lugar de los hechos comen-
zando con las investigaciones
del caso.

Matan pistoleros a conductor y hieren a su hija

La doble ejecución ocurrió en la colonia Paraíso, en Guadalupe.

Gilberto López Betancourt                 

El conductor de un vehículo
falleció luego de ser aplastado por
un tráiler que se volcó, la madru-
gada de ayer en la Carretera
Nacional, municipio de Allende.

A la altura de la Colonia
Buenavista, fue donde se registró
el accidente que movilizó a las
autoridades, alrededor de las
00:50 horas.

Una vez que llegaron al lugar
los efectivos de rescate se percata-
ron de la persona sin vida, identi-
ficado como Ramón Azael Casas

Oyervides.
El accidente se registró en

horas de la madrugada y los vehí-
culos involucrados, una unidad de
carga con logos de Martínez
Transportaciones y un auto
Volkswagen Jetta, quedaron a la
orilla de la carretera.

Elementos de Protección Civil
de Allende fueron los primeros en
arribar al lugar, para luego arriba-
ron los efectivos de la policía y
paramédicos.

El personal de la Guardia
Nacional División Caminos se
hizo cargo del accidente, mientras

que Servicios Periciales se
encargó de tomar conocimiento.

Las autoridades realizan las
indagatorias, para tratar de esta-
blecer como se registró el acci-
dente en el que perdió la vida el
conductor del auto.

Más tarde, el cadáver del auto-
movilista fue trasladado en la
Unidad del Servicio Médico
Forense al Anfiteatro correspon-
diente para la autopsia.

La movilización por el choque
se prolongó hasta ayer por la
mañana con el retiro de los vehí-
culos involucrados.

Vuelca tráiler y aplasta un carro; muere automovilista

Los ejecutores huyeron.

Gilberto López Betancourt               

Luego de ver que sus fami-
liares se quedaron dormidos,
una niña de 4 años salió de su
casa, según dijo, para buscar a
su papá, minutos después fue
ubicada por  elementos de la
Policía de Proximidad de
Escobedo.

La policía ubicó a la menor
la mañana del viernes caminan-
do sola, en pijama y sandalias,
por calles de la Colonia
Fernando Amilpa, por donde
los oficiales realizaban labores
de prevención y vigilancia por

ese sector.
Los uniformados municipa-

les la trasladaron de inmediato
a las instalaciones de la
Secretaría de Seguridad
Ciudadana, en donde la entre-
garon al personal de la
Dirección de Prevención Social
y de la Unidad de Atención a
Víctimas (UNAVI).

La pequeña fue examinada
por el médico de la corpora-
ción, sin que se le detectaran
huellas de maltrato o síntomas
de desnutrición.

Ante el personal de
Prevención Social y UNAVI, la

niña dijo que salió de su casa
para buscar a su papá, quien al
igual que su pareja, trabajan y
la dejan encargada con un fami-
liar.

La niña fue alimentada con
jugo y galletas, horas después
fue canalizada al DIF de
Escobedo, donde personal
especializado realizará las eva-
luaciones necesarias de la niña
y sus condiciones familiares.

Los padres o familiares de la
menor extraviada deberán pre-
sentarse ante el DIF para recla-
marla y regresarla al hogar.

Rescatan policías a menor que se sale de casa en Escobedo

La menor salió a buscar a su papá.

Se opone
al asalto
y pierde
la vida

Andrés Villalobos Ramírez                

Un despachador de un
expendio de gasolina fue asesi-
nado a balazos al resistirse a un
atraco, al poniente de la ciudad
de Monterrey.

El crimen fue reportado a
las 21:30 horas en el cruce de
las calles Ruiz Cortines y
Pelícano, en la Colonia Valle
de Infonavit.

Personal de Cruz Roja
arribó al lugar y de inmediato
le brindaron los primeros auxi-
lios a la persona, lamentable-
mente el trabajador ya no con-
taba con signos de vida. 

Hasta el momento la víctima
no había sido identificada, se
trata de una persona de tez
blanca, cabello negro ondula-
do, de complexión media.

CARACTERÍSTICAS 
DE LA VÍCTIMA

El masculino vestía playera
tipo polo azul con la leyenda
“Mobil”, pantalón negro y
zapatos tipo industrial negros.

Durante las primeras inves-
tigaciones del caso se dijo, que
al establecimiento de venta de
gasolina llegaron al menos dos
sujetos.

Los sujetos al momento de
ver al despachador le exigieron
el dinero, al momento de
negarse uno de los delincuentes
le disparó a corta distancia y le
segó la existencia.

Tras el ataque con arma de
fuego, los delincuentes se die-
ron a la fuga corriendo, para
luego subir a un vehículo del
cual hasta el momento no se
dieron las características.

Agentes ministeriales del
grupo de homicidios y robos, al
igual que policías, arribaron al
lugar de los hechos y comenza-
ron con las investigaciones del
caso. 

Los hechos ocurrieron en la carretera Nacional, en Allende.

Se reportaron más de 20 detonaciones.
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Alberto Cantú                                                       

Ricardo Ferretti, ex entrenador de
Cruz Azul, encontró rápidamente algo
de trabajo tras su destitución de la
Máquina Cementera. 

El ex técnico brasileño ya es el aux-
iliar técnico de Jaime Lozano en la
Selección Mexicana de Futbol. 

Ferretti volverá a ser auxiliar técni-
co en la Selección Mexicana de Futbol;
recordar que lo fue con el ex entre-
nador Miguel Mejia Barón cuando él
dirigió al Tri en el Mundial de 1994. 

Dicho estratega ayudará y mucho a
Jaime Lozano con miras a tener un
gran Mundial en 2026 que será en
México, Estados Unidos y Canadá. 

Se especulaba en un inicio de
Ricardo La Volpe sería auxiliar técnico
de Lozano en el Tri, pero finalmente el
que lo será va a ser Ricardo Ferretti,
quien será confirmado en este puesto
en unas horas más por parte de la
Federación Mexicana de Futbol.

Alberto Cantú                                       

El Monterrey avanzó el viernes
pasado a las semifinales de la
Leagues Cup tras remontarle al
LAFC de los Ángeles y eso fue al
hacer la época de venir de atrás luego
de tener dos goles de desventaja, pero
después de eso, de ese gran hecho,
ahora viene la triste realidad que
afectará sí o sí aún más el tema físico
en el plantel de Rayados. 

Y esa triste realidad vendría siendo
el hecho de que tendrán otra vez que
hacer un larguísimo viaje a Nashville,
lo que obviamente mermeará al
equipo en el tema físico. 

De California a Tennessee para
enfrentar al Nashville en las semifi-
nales de la Leagues Cup, el
Monterrey hará dos mil 900 kilómet-
ros de viaje en avión y el vuelo durará
unas cuatro horas. 

Esa cantidad de kilometraje la
sumarán a los casi 10 mil kilómetros
que tienen en vuelos desde que inició
la Leagues Cup. 

¿Mermará esto a Rayados en el
tema físico? Seguramente que sí, pero
tal vez esa desventaja quede atrás
cuando enfrente tengan una posible
final frente al Inter de Miami de Leo
Messi o el Filadelfia Unión, siendo
esta situación una que motiva y
mucho a un Monterrey que ahora está
muy cerca de lograr el título en esta
Leagues Cup que está cerca de llegar
a su fin. 

Y mientras Rayados ha viajado
más de 10 mil kilómetros en esta
travesía de la Leagues Cup, el
Nashville, su próxima rival, única-
mente han tenido un vuelo de 383 km
hacia Cincinnati. 

Eso fue en un duelo frente a este
conjunto en la fase de grupos de la

Leagues Cup; después el Nashville
tuvo sus duelos en casa ante América
y Minnesota en los 16vos y octavos
de final de esta justa. 

DÍA LIBRE 
Después de vencer en California y

al LAFC para con ello meterse a las
semifinales de la Leagues Cup, en el
Monterrey recibieron un merecido
día de descanso previo a su duelo que
tendrán en unos días más frente al
Nashville. 

Fernando Ortiz, el técnico de
Rayados de Monterrey, tomó la
decisión de que sus jugadores
tuvieran el sábado como día libre
por el duro partido que tuvieron el
viernes por la noche en contra del
LAFC. 

Será este domingo por la mañana
cuando los Rayados entrenen por últi-
ma vez en California y este día por la
tarde o noche harán el viaje a
Nashville. 

El Monterrey estaría llegando este
domingo a más tardar en la noche a la
ciudad de Nashville, todo esto ,para
con ello, preparar su duelo del martes
15 de agosto del presente año frente a
este equipo en las semifinales de la
Leagues Cup.

Sería, eso sí, hasta el lunes 14 de
este mes cuando en el Monterrey
hagan el reconocimiento de cancha
para enfrentar el martes a ese rival de
Tennessee. 

Ese duelo ante Nashville lo ten-
drán en el campo de ese club de los
Estados Unidos y frente a un Geadis
Park que tiene una capacidad para 30
mil personas. 

El Monterrey, de superar esa semi-
final, jugaría en la disputa del título
frente al Inter de Miami de Leo Messi
o frente al Filadelfia Unión.

Alberto Cantú                                            

José Antonio ‘Tato’ Noriega, el presi-
dente deportivo del Club de Futbol
Monterrey, se sintió muy emocionado por
el hecho de que su equipo le remontara al
LAFC de los Ángeles y avanzaran a las
semifinales de la Leagues Cup, siendo
esta situación una que le motivó a
declarar que el conjunto regio hará todo lo
necesario por llegar a lo más alto en esa
contienda, lo que sería la final ante Inter
de Miami de Leo Messi o el Filadelfia
Unión. 

Noriega expresó todo esto en sus redes
sociales y lo hizo con la siguiente publi-
cación en la red social de Instagram, de
esta manera:

“No sé hasta donde llegaremos, pero
estoy seguro que vamos a pelear por lle-
gar a lo más alto, esa que con esa actitud
, trabajo en equipo y calidad que conta-
mos, vamos a seguir sintiéndonos orgul-

losos de pertenecer al Monterrey “, detal-
ló Noriega. 

Estos Rayados remontaron dos goles
de diferencia con el LAFC y vencieron
tres a dos al cuadro de los Ángeles en las
semifinales de la Leagues Cup. 

Y ahora jugará frente al Nashville en la
semifinal de la Leagues Cup, haciéndolo
el próximo martes 15 de agosto del pre-
sente año y en Tennessee, a las 19:30
horas. 

Venta de boletos para la semifinal
entre Rayados y Nashville, desde 575
hasta 7301 pesos

La venta de boletos para la semifinal
de la Leagues Cup en Tennessee entre
Rayados y Nashville está entre los 575
pesos y los siete mil 301. 

Esta venta inició el sábado por la
mañana y por los conductos oficiales de
este club de la MLS, quienes el próximo
martes 15 de agosto enfrentarán a
Rayados en la semifinal. 

Alberto Cantú                                              

El bombazo del mercado europeo
ya se hizo realidad y el inglés Harry
Kane es nuevo jugador del Bayern de
Munich, incluso este futbolista ya
entrenó con el conjunto bávaro. 

Después de varias semanas de
negociaciones, el Tottenham Hotspur
accedió a la venta de Harry Kane y el
delantero inglés de 30 años de edad
firmó un contrato hasta mediados del
2027 con el Bayern de Munich,
además de que llega a este club
alemán luego de que pagaran al
cuadro inglés la cifra de 120 millones
de euros. 

En búsqueda de títulos ya que con
el Tottenham nunca ganó uno de
manera oficial en sus 12 años con ese
club, Harry Kane firmó con el Bayern
e incluso el sábado tuvo su primer
entrenamiento con este club. 

Kane ya tuvo su primera práctica
con sus compañeros y eso después de

pasar los exámenes físicos y médicos
con el cuadro teuton, incluso debutó
con ellos en la goleada que sufrieron
frente al RB Leipzig en la final de la
Supercopa de Alemania. 

Monterrey sigue acumulando kilómetros por la Unión Americana.

Otros 3 mil 
Km de vuelo

Vuela hoy Rayados a Nashville
para enfrentar el martes a este
equipo en las semifinales de la

Leagues Cup.

Será Tuca auxiliar
de Jaime Lozano

En el timón tricolor

Vamos a pelear por llegar 
a lo más alto: ‘Tato’ Noriega

José Antonio Noriega.

Redacción 

Parece ser que el Estadio Azteca
será la sede del partido inaugural de la
Copa del Mundo del 2026 en México,
Estados Unidos y Canadá, así como
también que la escuadra nacional, en
este caso el Tri, sea el que lo inaugure. 

Según información de José del Valle
de ESPN, el Estadio Azteca de Ciudad
de México albergaría el partido inau-
gural del Mundial del 2026 y México
sería el local en ese primer compro-
miso. 

De ser realidad esta situación, el
Estadio Azteca de CDMX tendría un
tercer partido inaugural en una Copa
del Mundo. 

El primero fue en el Mundial de
México 1970 y en un empate a cero
goles entre la escuadra nacional y la
extinta Unión Soviética. 

Ya el segundo fue en el Mundial de
1986 cuando México de igual forma
realizó esa Copa del Mundo,
enfrentando en el duelo inaugural y en
el Estadio Azteca al cuadro de Bélgica,
a quienes vencieron por marcador final
de dos goles contra uno. 

¿Será en el 2026 esa tercera ocasión
en el que el Coloso de Santa Úrsula
pueda ser el anfitrión de un partido
inaugural en una Copa del Mundo? Eso
es algo que hoy se especula. 

Mientras tanto, lo que sí es un hecho
es que México albergará 10 de esos
partidos en el Mundial del 2026,
teniendo cuatro en el Estadio Azteca de
Ciudad de México, mientras que los
otros seis serán en el Akron de
Guadalajara y en el Gigante de Acero

Inauguración
sería en México

El majestuoso coloso de Santa Úrsula, cerca de más historia.

Ricardo Ferretti y Jaime Lozano, pareja en el Tri.

En el Mundial 2026

Estadio Azteca sería la sede 
de la apertura de la justa 

mundialista a realizarse en 
México, Estados Unios y Canadá

Y Kane se fue
al Bayern

Harry Kane, a la Bunesliga.
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Tigres vivió en la Leagues Cup esa sensación
de poco descanso y mucha actividad futbolística
en pocos días, pero eso es algo que volverá para
ellos en la Liga MX, en unos días más. 

Los felinos retomarán la actividad en la tempo-
rada regular del Torneo Apertura 2023 de la Liga
MX cuando el 20 de agosto, es decir, en este
mismo mes, tengan frente al Necaxa y en el
Estadio Victoria de Aguascalientes su partido pen-
diente frente a este rival en la fecha cuatro del
campeonato mexicano. 

La escuadra felina terminó su participación en la
Leagues Cup durante el pasado martes ocho de agos-
to frente a Rayados en los octavos de final y regre-
sarán a los entrenamientos a partir del próximo lunes,
es decir, el 14 de agosto, pero de ahí en adelante ten-
drán una agenda cargada de partidos, siendo esto algo
parecido a lo que les sucedió días atrás con la justa en
los Estados Unidos y en Canadá. 

Del 20 de agosto al dos de septiembre de este
año, es decir, en solo 14 días, los Tigres tendrán
un total de cuatro partidos en ese lapso de tiempo. 

El primero será frente al Necaxa y el próximo
20 de agosto en Aguascalientes, mientras que el
segundo va a ser ante Pumas en CDMX y el día
27 de este mes, todo esto aunado a que el día 30
jugarán en casa en contra de Santos y ya el dos de
septiembre enfrentarán a los Gallos en Querétaro,
todo esto en puros duelos de la temporada regular
del Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. 

La agenda cargada para Tigres iniciará ese 20
de agosto y en Aguascalientes frente al Necaxa,
motivo por el cual se espera que solo tengan el
lunes 21 de este mes como día de descanso previo
a los enfrentamientos posteriores de aquí al dos de
septiembre. 

Tras aparentemente descansar el próximo 21
de agosto, Tigres tendrá entrenamientos normales
durante los días 22, 23, 24 y 25 de este mes, todo
esto para viajar el 26 de agosto a Ciudad de
México y un día después enfrentar a los Pumas de
la UNAM. 

¿Después de enfrentar a Pumas el día 27 de
agosto habrá descanso para Tigres? La realidad es
que… No. 

Tigres jugará el día 27 de este mes frente a
Pumas y como el 30 de agosto jugarán en contra
de Santos, entonces el día 28 lo tendrían de regen-
erativo, mientras que el 29 pues sería la última
práctica previo al duelo en contra frente a los
laguneros. 

Los felinos, después del duelo ante Santos del
día 30, tampoco tendrían descanso ya que
jugarían el dos de septiembre y en Querétaro ante
los Gallos, aspecto por el cual pues tendrían algo
de regenerativo el día 31 de este mes y el viaje a

la entidad queretana sería ya el primero del próx-
imo septiembre de este 2023. 

Posteriormente a los juegos del 20 de agosto al
dos de septiembre ante Necaxa, Pumas, Santos y
Querétaro, Tigres tendrá varios días libres ya que
su siguiente duelo sería hasta el 17 de septiembre
y en Guadalajara frente al Atlas, aspecto por el
cual en ese momento vendrá la fecha FIFA, lo que
significaría un período de descanso en el futbol
mexicano. 

En resumen, Tigres está cerca de tener un apre-

tado calendario en la casi tercer semana de este
mes y el cual finalizará a inicios de septiembre,
todo esto con cuatro partidos en 14 días, con solo
un día de descanso en dos semanas y con muchos
puntos en juego, situación por la cual habrá que
esperar a ver si para ese entonces el cuadro felino
tiene una buena cosecha de unidades que logren
sacar de esos compromisos y producto de eso
consigan un buen colchón de unidades para irse
tranquilos a la fecha FIFA de selecciones
nacionales en el mes entrante. (AC)

Tigres Femenil venció el sábado por la noche y
en casa al cuadro de las Tuzas, haciéndolo por
marcador final de cuatro goles a dos para con ello
tomar el liderato del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX. 

El conjunto felino inició con tres goles de
diferencia en el juego, pero el mismo se les com-
plicó en algún momento y fue Lizbeth Ovalle la
que anotó el cuarto para las ‘Amazonas’ en el
cierre del cruce para darles la tranquilidad de la
victoria. 

Las auriazules iniciaron ganando con los goles
de Belén Cruz al minuto cuatro, Greta Espinoza al
24’ y el otro fue de Maricarmen Reyes al 33’, pero
el Pachuca complicó todo con sus dos tantos al
44’ de Viridiana Salazar y uno más de Martha Cox
al 65’. 

Después, al 92’ de acción, Lizbeth Ovalle
anotó el cuarto para las ‘Amazonas’ y con eso les

dió el triunfo en el juego. 
Con este resultado, Tigres Femenil llegó a 13

puntos y son las líderes ya que tienen una mejor
diferencia de goles a favor que las Rayadas. 

Ahora Tigres Femenil volverá a la actividad en
la temporada regular del Torneo Apertura 2023 de
la Liga MX cuando el jueves 17 de agosto, es
decir, en esta próxima semana, enfrenten en casa
y a las 19:00 horas a las Diablas Rojas del Toluca. 

RAYADAS SON SUBLÍDERES
Las Rayadas golearon tres a cero en CDMX al

Cruz Azul y con 13 puntos son sublíderes del
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX, lo cual es
producto de cuatro victorias y un empate. 

El conjunto de Eva Espejo es el sublíder en la
competencia ya que tienen una peor diferencia de
goles a favor que las ‘Amazonas’, que Tigres
Femenil. (AC)

Tigres retomará su actividad en la tempora-
da regular del Torneo Apertura 2023 de la
Liga MX cuando el domingo 20 de agosto
enfrenten en la jornada cuatro del campeonato
mexicano al conjunto del Necaxa y lo hagan
en el Estadio Victoria de Aguascalientes, con-
junto al que sí o sí el cuadro felino debe de
vencer. 

Y Tigres debe de vencer a este equipo ya
que lo deben de hacer no solo por tener mejor
plantel que Necaxa o un mejor presente
respecto a un conjunto de Aguascalientes que
no ha ganando ningún solo partido en esta
temporada 2023-2024, de hecho es que hay
más. 

Otro argumento para considerar que Tigres
debe de vencer en Aguascalientes al Necaxa
es la de que los Rayos llevan ya muchos par-
tidos sin ganar en el Estadio Victoria. 

De hecho, el último triunfo de carácter ofi-
cial en el Estadio Víctoria de Aguascalientes
fue un 15 de febrero del presente año y en un
triunfo frente a los Pumas de la UNAM en la
jornada siete del Torneo Clausura 2023 de la
Liga MX, hace ya casi seis meses. 

Posteriormente a esa situación, tomando en
cuenta partidos oficiales del Torneo Clausura
2023 y algunos amistosos, Necaxa jugó siete
partidos más en casa en el presente año y en
ninguno de ellos pudieron sacar el triunfo. 

Y de esos siete juegos sin victoria en el
Estadio Victoria, el Necaxa registra cuatro
empates y tres derrotas. 

Los empates del Necaxa en el Victoria en
este sentido fueron ante Gallos de Querétaro,
Santos Laguna y Puebla en la temporada reg-
ular del Torneo Clausura 2023, mientras que
igualaron ante Xolos en la campaña del
Apertura de este año. 

Eso sí, las derrotas del Necaxa fueron ante
Tigres y Atlas en la temporada regular del
Torneo Clausura 2023 de la Liga MX, mien-
tras que otro traspié fue en el verano de este
año y en un amistoso en contra del Athletic
Club de Bilbao. 

A esto se enfrenta Tigres, a un Necaxa que
tiene siete partidos sin ganar en el Estadio
Víctoria y los cuales no han ganado ningún
partido de local o visitante en la presente tem-
porada 2023-2024, motivo por el cual no hay
excusa que valga para que los auriazules no
saquen el triunfo y con ello continúen en la
parte alta de la campaña regular en este
Torneo Apertura 2023 de la Liga MX. (AC)

Raúl Jiménez, delantero mexicano
del Fulham, debutó ya de forma oficial
con este equipo y lo hizo el sábado en
la jornada uno de la temporada 2023-
2024 de la Premier League de
Inglaterra. 

Jiménez vio minutos en la victoria del
Fulham frente al Everton que fue por
marcador final de un gol a cero. 

La diana de la victoria para el Fulham
en este partido fue anotada por parte de
Cordova-Reid al 73’ de acción. 

Ya en lo que respecta a Raúl Jiménez,
el connacional fue titular con el Fulham
en este duelo y estuvo cerca de marcar su
primer gol con un remate de él en el área
que pegó en el poste, pero después salió
de cambio al 57’. 

Pese a esto, el Fulham ganó el juego y
con eso inició de gran forma la tempora-

da 2023-2024 de la Premier League de
Inglaterra, haciéndolo con tres puntos
que les permiten estar en la parte alta del
futbol inglés. 

IGUALA MALLORCA DE AGUIRRE 
El Mallorca , club español que dirige

el mexicano Javier Aguirre, igualó a un
gol con la Unión Deportiva Las Palmas
en la jornada uno de la Liga de España. 

GANA EL AJAX DE JORGE SÁNCHEZ
En la jornada uno y el arranque de la

Liga de Holanda, en la Eredivisie, el
Ajax, club en el que juega el mexicano
Jorge Sánchez, inició con el pie derecho
en esta justa tras vencer al conjunto del
Heracles. 

Sánchez no vio minutos en el duelo,
pero el Ajax goleó a su rival y eso fue por
marcador final de cuatro goles contra
uno. 

Australia e Inglaterra
lograron el sábado su pase a las
semifinales del Mundial
Femenil que está siendo en el
país australiano y en Nueva
Zelanda. 

Estos conjuntos eliminaron a
cuadros como Francia y
Colombia, logrando las anfitri-
onas eliminar a las europeas y
las inglesas a las colombianas. 

Después de un cero a cero en
el tiempo regular y en los
extras, Australia fue mejor que
Francia en los penales y las
superaron por marcador final de
siete a seis.

Ya en el otro partido,
Inglaterra fue más que
Colombia y las vencieron por
marcador final de dos goles
contra uno, todo esto gracias a
los goles de Hemp al 51’ y
Russo al 63’, mientras que por
Colombia anotó Santos al 44’. 

Ahora las semifinales del
Mundial Femenil ya están listas
y esas se realizarán los próxi-
mos 15 y 16 de este mes. 

Primero España jugará frente
a Suecia a las 02:00 horas,
mientras que después Austria
jugará frente a Inglaterra,
aunque eso a las 04:00. 

El Real Madrid de Carlo Ancelotti arrancó
con el pie derecho la temporada 2023-2024 de
la Liga de España, todo esto al vencer de visi-
tantes al Athletic Club de Bilbao. 

Este conjunto merengue se impuso al
cuadro del Bilbao y eso acabó siendo por un
marcador final de dos goles contra cero. 

Real Madrid tomó el liderato de la Liga de

España, haciéndolo con tres puntos en una jor-
nada y son el líder por una mejor diferencia de
goles a favor. 

PSG IGUALA SIN MBAPPÉ 
El PSG igualó sin goles en la jornada uno

de la Liga de Francia, todo esto en la tempora-
da 2023-2024 y en un duelo en el que Kylian
Mbappé, su máxima figura, no vio minutos. 

Cristiano Ronaldo, el crack por-
tugués de 38 años, logró el sábado su
primer título con el Al Nassr de Arabia
Saudita y lo hizo anotando dos goles. 

Este talentoso delantero logró el
sábado el título en el Campeonato de los
Clubes Árabes, venciendo en la final de
este certamen al cuadro del Al Hilal. 

Ya en la final, este cuadro del Al
Nassr de Arabia Saudita superó al
equipo del Al Hilal y eso fue por mar-
cador final de dos goles contra uno. 

Cristiano tiene contrato con el Al
Nassr hasta mediados del 2025, tiempo
en el que ganará poco más de 200 mil-
lones de euros en sueldo.

Y se le viene el 
ajetreo a Tigres

Tigres retomará su paso en la Liga la semana entrante.

Los Rayos, en problemas.

Necaxa no 
gana de local 
desde febrero

Raúl Jiménez debuta con el Fulham Australia e Inglaterra, 
a semis de Mundial Femenil 

El Madrid venció al Bilbao.

El Real Madrid inicia con victoria CR7 ya es campeón en Arabia

Raúl Jiménez.

Tigres Femenil vence a
Pachuca y toman el liderato 

Las Tigres vencieron al Pachuca 4-2.
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El sábado fue un día histórico para la
NBA ya que ese día se inducieron al
Salón de la Fama a varios ex jugadores y
ex entrenadores de la Clase de este 2023,
tal es el caso del español Pau Gasol,
Gregg Popovich, entre otros más. 

Desde Springfield, en los Estados
Unidos, ex jugadores como Dwyane
Wade, Dirk Nowitzki, Pau Gasol, Tony
Parker, la entrenadora Becky Hammon y
el entrenador Gregg Popovich, entre
otros más, fueron inducidos al Salón de
la Fama de la NBA. 

El legendario Gregg Popovich tuvo
unas palabras de reflexión tras ser
inducido al Salón de la fama de la NBA,
diciendo estar feliz por el momento, pero
que lo más importante eran las relaciones
humanas y eso más allá de ganar o perder
un partido en el mejor baloncesto del
mundo, así como también ganar o no
algún título en la mencionada justa. 

“Las victorias y las derrotas son por-
querías. Lo más importante son las rela-
ciones humanas que nos quedan para
siempre”, dijo. 

Fuerza Regia de Monterrey
Femenil está cerca de perder y ser sub-
campeonas en las finales de la Liga
Nacional de Baloncesto Profesional de
México. 

Las Adelitas de Chihuahua
vencieron a las regias el sábado por la
noche en el Gimnasio Nuevo León
Unido y eso fue por marcador final de
85 puntos contra 74. 

Kaila Charles con sus 25 puntos fue
la que más generó en Fuerza Regia de
Monterrey, pero eso no fue suficiente. 

Ahora las Adelitas tienen ventaja de
dos juegos sobre Fuerza Regia de
Monterrey y con eso están a un triunfo

de ser campeonas en la LNBP Femenil. 
Ahora el quinto de la serie también

será en el Gimnasio Nuevo León
Unido y eso el próximo lunes a las
20:00 horas. 

GANA EL VARONIL
Fuerza Regia de Monterrey Varonil

cerró su pretemporada de cara a la
LNBP con una marca de dos victorias
y una derrota. 

Este conjunto de Fuerza Regia
superó el sábado por la tarde y en
Chihuahua a los Dorados, haciéndolo
por un marcador final de 88 puntos
contra 61. (AC)

james Hamlin, defensivo de los Bills
de Buffalo que en enero de este año
sufrió dos paros cardíacos en Cincinnati
y estuvo cerca de morir, volvió a jugar en
la NFL. 

Hamlin vio actividad en la victoria del
sábado por la tarde en un duelo de
pretemporada de la NFL, haciéndolo con
un triunfo de los locales Buffalo Bills
ante los Indianápolis Colts. 

Desde Buffalo y siendo locales, estos
Bills vencieron a los Indianápolis Colts y
eso acabó siendo por un marcador final
de 23 puntos contra 19, todo esto en un
duelo en el que la diferencia fue poca y
terminó siendo un cruce parejo en todo
momento. 

Duelo parejo en todo momento que se
fue ganando Buffalo al descanso con una
victoria parcial de 10 puntos contra siete,
misma que fue de cuatro de distancia
cuando finalizó el tercer periodo con un
17-13, todo esto aunado a una igualada
en puntos producidos por los dos conjun-
tos en el último cuarto cuando los dos
hicieron seis para terminar con una vic-
toria cerrada en los citados Bills. 

Damar Hamlin, defensivo de Buffalo
que en enero de este año sufrió dos paros
cardíacos y el cual estuvo cerca de morir,
pudo jugar el partido y retomó su activi-
dad en la NFL luego de no hacerlo con
los BIlls desde inicios de este 2023,
logrando tener un encuentro muy bueno
a la defensiva, dejando atrás el susto que
pasó meses anteriores y en el que estuvo
cerca de morir. 

Matt Barkley, el mariscal de campo de
Buffalo, tuvo un juego de dos pases de

touchdown y 172 yardas por aire, siendo
esas anotaciones hechas gracias a un
acarreo hecho de Jared Cook y las recep-
ciones de Tyrell Shavers y Dezmond
Patmon. 

Jake Funk y Jason Huntley produjeron
los touchdowns en el conjunto visitante,
en Indianápolis, pero eso no fue sufi-
ciente y perdieron el duelo ante su rival. 

Abraham Ancer, golfista mexicano, se
metió el sábado a la pelea por el triunfo
en el Torneo de Nueva Jersey en la LIV
Golf Series de Arabia Saudita. 

Ancer finalizó el sábado la segunda
ronda de tres en este certamen de Nueva
Jersey y lo hizo en la posición número
siete, haciéndolo con un -2 en el score y
estando a tres golpes bajo par (-5) del
hasta ahora líder, del propio Cameron
Smith. 

El mexicano tuvo una sólida segunda
ronda y fue de más a menos con cinco
birdies y tres bogeys, teniendo una sóli-
da actuación. 

Carlos Ortiz, por su parte, está en la
décima posición con un -1 en el score,
todo esto en una competencia que es de
48 profesionales, teniendo ambos mexi-

canos la posibilidad de victoria para este
domingo. 

GABY MARCHA 14
Gabriela López, golfista mexicana,

terminó la tercera ronda de cuatro en
total en el AIG Women’s Open y lo hizo
en la décimo cuarta posición. 

López era quinta el viernes y perdió
nueve posiciones en la actividad del
sábado, registrando un -2 en el score y
estando a siete golpes bajo par (-9) de la
líder de la justa, en este caso de la esta-
dounidense Elly Ewing. 

Será este domingo por la tarde cuando
termine la participación de los golfistas
mexicanos en este fin de semana y eso en
sus certamenes en los que están compi-
tiendo dentro de la LIV Golf Series de

Los Auténticos Tigres de la
UANL mantuvieron el sábado su
invicto en la pretemporada y eso de
cara a la próxima campaña en la
temporada regular de la Liga
Mayor de la Onefa. 

Desde el campo de Ingeniería
Civil de la UANL, los Auténticos
Tigres de la UANL superaron a las
Águilas de la Universidad de
Chihuahua y eso fue por marcador
final de 40 puntos contra siete. 

A excepción de los siete puntos
de Águilas en el tercer cuarto,
prácticamente todo el espectáculo
ofensivo lo dieron los Auténticos
con los touchdowns por padre de
Arturo García, Pedro Banda,
Eduardo Martínez, Aldo Herrera,
Saúl Díaz y Alan García. 

Ahora Auténticos tiene una

marca de dos victorias y ninguna
derrota en esta pretemporada, man-
teniéndose de gran forma en la
misma.

Tras esta situación, ahora los
Auténticos Tigres enfrentarán en
su tercer juego de pretemporada a
los Crusaders y eso será en los
Estados Unidos, aunque eso hasta
el próximo 19 de agosto. (AC)

Patricio O’Ward, piloto regio de Arrow
McLaren, quedó tercero en el Gran
Premio de Indianápolis de la IndyCar
Series de los Estados Unidos. 

El regio, quien partía cuarto en esa car-
rera en el circuito mixto de Indianápolis,
tuvo un gran resultado al cruzar la línea de
meta en la vuelta número 85 y lo hizo en
la tercera plaza. 

O’Ward largaba cuarto en la carrera y

por momentos en la salida se había puesto
segundo, pero finalmente terminó tercero
en la misma ya que el ritmo de Scott
Dixon de Chip Ganassi Team y de
Graham Rahal, quien partía desde la pole
position, le hicieron imposible el poder
alcanzarlos para finalmente acabar en ese
tercer sitio, en el último del podio de una
prueba en Indianápolis que fue de 27
coches. 

Entretenida carrera en Indianápolis,
teniendo a Scott Dixon como ganador ante
el acoso permanente en pista de Graham
Rahal, quien terminó en la segunda plaza
y a menos de un segundo del triunfador. 

Buen resultado para el regio Patricio
O’Ward y su monoplaza Arrow McLaren,
todo esto si se toma en cuenta que en ritmo
no están en estos momentos al alcance de
Chip Ganassi y de Penske. 

DANIEL SUÁREZ HACE LA POLE
Daniel Suárez, piloto regio de

Trackhouse Racing en la Nascar Series de
los Estados Unidos, hizo la pole position
el sábado y saldrá primero este domingo
en la carrera en el circuito de Indianápolis. 

El regio, quien tendrá esta carrera a las
12:30 horas, buscará ganarla para meterse
a los playoffs de la Nascar Series de los
Estados Unidos y a partir del próximo
mes de septiembre poder pelear por el
título. 

Inducen a leyendas en el
Salón de la Fama de la NBA 

El equipo femenil está a un juego de ser eliminado.

‘Agoniza’ FR femenil

Hamlin vuelve a jugar en la NFL 

Otros resultados

Cargadores 34-17 Carneros

Baltimore 20-19 Filadelfia 

Jacksonville 28-23 Dallas

Jets 27-0 Carolina

Chicago 23-17 Tennessee

Tras dos infartos, Hamlin vuelve a la actividad en la NFL.

Ancer es séptimo en
Torneo de Nueva Jersey 

Auténticos Tigres siguen
invictos en la pretemporada 

O’Ward queda tercero en Indianápolis 

Jesús Ancer.

Tigres venció a la UACH.

Los Sultanes de Monterrey
perdieron el sábado por la
noche de visitantes ante los
Algodoneros de la Unión
Laguna y con eso el conjunto
regio ya no tiene una ventaja
de dos juegos sobre su rival, de
hecho ahora solo es de uno y
eso en la primera ronda de la
postemporada en la Liga
Mexicana de Beisbol. 

Ahora los Algodoneros de la
Unión Laguna vencieron a los
Sultanes de Monterrey y eso
fue por marcador final de 12
carreras contra tres. 

Pero ya en lo que respecta al
juego, los Sultanes iniciaron
perdiendo con tres carreras de
diferencia en la segunda entra-
da, aunque después, en los
siguientes rollos, un cuadran-
gular de Javier Salazar y dos
jonrones de Yadiel Hernández,
además de otro del 'Pilas',
hicieron que los regios se acer-
caran a dos de distancia ya que
el local de igual forma produjo
sus carreras. 

El juego estuvo parejo hasta
la quinta entrada, pero después
los Algodoneros produjeron

siete más en los últimos cuatro
innings para darle rumbo final
al juego. 

Tras este resultado, los
Sultanes aún tienen ventaja en
la serie de playoffs ante estos
Algodoneros, pero ahora es de
dos victorias por solo una der-
rota. 

Ahora el juego número cua-
tro en casa de los Algodoneros
será este domingo en punto de
las 20:00 horas. (AC)

Se acercan
Algodoneros 
a Sultanes

Sultanes cayó anoche.

La ceremonia estuvo cargada de emociones.

Patricio O’Ward.
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La influencer Wendy Guevara es la

estrella del momento en la televisión

mexicana, pues actualmente perma-

nece en “La Casa de los Famosos”,

reality que ha tenido éxito en todo

México; hecho que ha generado que

se ganara un lugar en la final.

No obstante, este 12 de agosto, la

integrante de “Las Perdidas” celebró

su cumpleaños número 30, dentro de

la casa, donde miles de fanáticos la

felicitan de diferente manera.

Ante ello, por medio de Twitter,

internautas crearon los mejores

memes del momento.

Algunos usuarios compartieron

los mejores momentos de la influen-

cer en el reality.

Otros más utilizaron el furor de los

conciertos de Taylor Swift para rela-

cionarlo con Wendy.

Asimismo, muchos aprovechan

cada momento de este día para felici-

tar a la influencer.

De igual manera, algunos usuarios

sacaron las mejores prendas y objetos

para celebrar a integrante del reality.

Finalmente, no pudieron faltar

los pasos prohibidos en el cumple-

años de Wendy.

Wendy Guevara es una influencer

que forma parte del trío “Las Perdidas”,

integrado por Paolita Suárez y

Kimberly Irene “La más Preciosa”.

Se trata de un trío de youtubers,

influencers, empresarias y cantantes

transgénero mexicanas que alcanza-

ron fama en redes sociales.

81-83-45-46-15/ 81-83-45-40-80 Ext. 209 y 216
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La relación entre el Príncipe Harry y

la familia real británica sigue siendo

un tema de conversación y especula-

ción constante. 

Los intentos de reconciliación aún

no han logrado restablecer la antigua

armonía, y parece que un nuevo pro-

yecto laboral del duque de Sussex

podría desencadenar un nuevo conflic-

to que profundice la brecha.

Tras la publicación de su libro de

memorias, donde reveló secretos de

la monarquía británica, el Príncipe

Harry se encuentra nuevamente en el

ojo del huracán.

Ahora, se rumorea que está en con-

versaciones con Netflix para producir

una serie basada en la novela "Meet me

at the Lake". 

La historia narra las vivencias de

dos hermanos que deben lidiar con

traumas mentales después de perder a

uno de sus padres en un trágico acci-

dente automovilístico. Las similitudes

entre esta historia y la propia experien-

cia del Príncipe Harry han levantado

especulaciones y preocupaciones.

La experta en relaciones personales,

Sally Baker, ha expresado su inquietud

sobre cómo revivir traumas pasados

podría afectar al príncipe Harry. 

Baker señala que si no está emocio-

nalmente preparado para enfrentar el

dolor de la pérdida de un padre, este

proyecto podría tener un impacto nega-

tivo en su bienestar mental. 

Sin embargo, también sugiere que si el

príncipe decide abordar esta experiencia

con valentía y como una forma de libera-

ción emocional, podría encontrar en este

proyecto una oportunidad de sanar.

La ambivalencia emocional que esto

podría generar en el Príncipe Harry es

solo una parte de la ecuación. El otro

aspecto a considerar es cómo la familia

real reaccionaría ante esta producción.

La idea de que el príncipe vuelva a uti-

lizar su pasado personal para obtener

beneficios financieros no podría ser

bien recibida por la monarquía.

Celebra Wendy Guevara
su ‘cumple’ en LCDLF

La influencer 

cumple 30 años.
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La banda RBD anunció la noche del 11

de agosto que se presentará en el

Estadio Azteca el 21 de diciembre con

el que cerrará con broche de oro la

serie de conciertos con la que celebran

el 20 aniversario de la agrupación.

“¡Cerraremos el año con un show

masivo que será grabado en el

emblemático Estadio Azteca de la

Ciudad de México!”, celebraron tam-

bién en sus redes sociales.

El tour que los vuelve a unir en los

escenarios pasará por Estados Unidos,

Brasil y, por supuesto, México, en

donde darán varias presentaciones en

el Foro Sol, la última de ellas el 17 de

diciembre.

Los boletos para esta nueva fecha se

pondrán a la venta para los clientes de

citibanamex el 17 de agosto a partir de

las 14 horas, mientras que la venta

general dará inicio el 18 de agosto.
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Con capacidad para 2 mil personas de

pie, Drake Bell se unió al carrusel de

conciertos del mes de agosto en la ciu-

dad de México, y no iba a desaprove-

char la oportunidad de cautivar aunque

fuese a una parte del público que lo

quiere en la capital.

El rockero, se volvió famoso gracias

a la serie que protagonizó de 2004

hasta el año 2007 titulada “Drake y

Josh”, tres años que bastaron para que

desde Nickelodeon a México se forma-

ra un ícono de la cultura pop que se for-

taleció con viajes al país, donde forta-

leció su vínculo con el público hispano.

Varias de sus canciones, que tocó en

vivo este viernes, pertenecen a esa face-

ta como actor, como las canciones como

“Found a way”, el clásico tema que pre-

sentaba la serie, y otros como “Soul

man”, o “I know”, que también cantó

durante su repertorio de poco más de una

hora en las entrañas de la capital.

Durante ese tiempo Drake solo se

dedicó a entregarse completamente a su

público, y con una camisa de leopardo

comenzó a provocar los gritos de

“¡encuérate!”, que probablemente

aludían a las fotografías que se filtraron

hace dos años donde se le veía comple-

tamente desnudo.

Pero dentro de todo su show, el tema

que más cautivó fue su cover de “La

camisa negra” canción del grupo Juanes

que Drake interpreta como si fuese naci-

do en Colombia sin titubear un segundo

en su pronunciación en español.

A eso se sumaron otros covers

como “Suspicious minds” original de

Elvis Presley, que Drake preparó

durante el soundcheck, según dijo a

medida que avanzaba el show, y tam-

bién la canción “Something”, com-

puesta por George Harrison para el

Abbey Road de The Beatle.

Luego de otros temas como “Makes

me happy”, “Going away”, “it”s never

over” Drake hizo un falso final, en el

cual las poco más de mil personas en el

inmueble de la Hipódromo Condesa

corearon su nombre exigiendo otro

tema el cual el cantante estadounidense

ofreció, para finalmente despedirse.

Pero el último adiós vino afuera del

inmueble, cuando en un automóvil el

cantante se fue del lugar, siendo perse-

guido por sus fans entre las calles,

todavía se detuvo en un semáforo de la

avenida Insurgentes Sur para despedir-

se con fotografías y una sonrisa en el

rostro de su público chilango. El cantante cautivó con un cover de la canción La camisa negra.
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No han sido los mejores días para

Yahritza y su Esencia, la agrupación de

regional mexicano la ha pasado mal y

ha perdido seguidores tras viralizarse

una entrevista en la que confiesan su

poco agrado por la comida mexicana y

por el caos de la Ciudad de México, sus

palabras causaron indignación entre los

mexicanos, quienes piden su cancela-

ción, de entrada al Festival Arre, que se

llevará a cabo el 9 y 10 de septiembre

en el Autódromo Hermanos Rodríguez,

el cual reunirá a varios representantes

de la música regional mexicana.

En el cartel, la agrupación está con-

templada para actuar el domingo día en

el que se presentará Peso Pluma, quien

estará acompañado por Edén Muñoz,

Pesado, Ramón Ayala, Camila

Fernández, Edith Márquez, Edwin Luna

y La Trakalosa de Monterrey, Kumbia

Kings, Majo Aguilar, Mi banda el

Mexicano y La Sonora Dinamita.

De momento, en la agenda de

Yahritza y su Esencia no se encuentra

contemplado el evento, sólo el concier-

to que ofrecerán ese mismo mes en

Monterrey y Zapopan.

El Festival Arre sigue manteniendo el

cartel tal y como lo dio a conocer al

público; sin embargo, en la cuenta de

Instagram, los comentarios de los ciber-

nautas no han parado, prácticamente en

contra de Yahritza y su Esencia, piden,

imploran, que no se presenten, y amena-

zan con que si lo hacen conocerán lo que

es un mexicano enojado.

“Cancelar a Yahritza y su esencia

¡No les gusta México!”. “Bajen a

Yahritza, suban a un artista que si le

guste venir a México y no sólo llenarse

los bolsillos a nuestras costillas”. “Sí

Yahritza, viene al evento hay que darle

la espalda”. “Un video disculpándose

no soluciona nada pongan a alguien

más”. “Quiten a Yahritza por no tener

esencia mexicana, fuera fuera”.

A pesar de que la banda ofreció

una disculpa por sus dichos contra

México, de poco sirvieron sus pala-

bras, por el contrario, escarbando en

internet, usuarios sacaron a la luz un

video en el que la vocalista Yahritza

le pide a su entrevistadora que le

hable en inglés y no en español.

Se presentará en el estadio Azteca el próximo 21 de diciembre.

Piden cancelar a Yahritza y su Esencia de festival

La agrupación quitó de su agenda el evento programado para septiembre.

QUIÉN ES QUIÉN DE LOS FINALISTAS

 Intentó estudiar varias carreras, aunque

no terminó ninguna: Administración, Administración Hotelera,

Comunicaciones, Derecho, Negocios Internacionales...

Nicola Porcella

 Saltó a la fama por un video viral en

2017, gracias al cual recibió el apodo ‘Las Perdidas’.

 Terminó únicamente la primaria.

Wendy Guevara

 Inició su trayectoria en la actua-
ción, música y farándula desde muy joven.
 Estudió Administración de Empresas.

Sergio Mayer

 Saltó a la fama en Big Brother.
 Estudió Administración de Empresas en una univer-

sidad privada de Monterrey.

Poncho de Nigris

Adaptaría la novela Meet me at the Lake.

Podría príncipe Harry
producir para Netflix

Regresa Drake Bell a México

Cerrará RBD gira en la CDMX



En 1926, Bessie Smith escribió la can-
ción que estrenó "Young Lady Blues". La
era del jazz encendía algunas ciudades. La
comunidad afroamericana había encontra-
do una expresión musical fulgurante, naci-
da del blues, donde lo colectivo de la com-
posición instrumental se contrapunteaba
con los momentos de los solos; partían de
un tema y serpenteaban improvisando
mientras daban cuenta de un estilo person-
al y volvían al tema para ceder la voz al
siguiente instrumento. Aliento, cuerda, per-
cusión. En ese mismo año Toni Morrison
sitúa su novela Jazz. Se tenía que llamar
así.

La había leído y me había cautivado esa
historia del amor trágico que involucra al
matrimonio de Violet con Joe y a la joven
amante Dorcas. Situada en Harlem, en la
calle Lenox, donde conviven distintos com-
ercios con los espacios musicales a ras de
suelo, los floor shows, con los speakeasy de
la época. La Ciudad (con mayúscula
aparece en el texto) teje los destinos de los
personajes, los lleva por la cuadrícula de
las calles, afirma la narradora como un coro
griego que opina, que sentencia que va
dando la oportunidad a cada personaje de
relatar los hechos. Si la primera lectura me
había embriagado con una musicalidad
seductora, envolvente, imparable, la relec-
tura avivó mi admiración por la intención
de la autora que ha dicho que quería que la
novela no sólo tuviera la invención, la

improvisación y el movimiento del jazz
sino que la novela fuera eso. Un verdadero
Tour de force para la escritura que se le
ocurrió por una nota roja. Si la primera lec-
tura puede ser un tanto ingenua porque la
autora no hace evidentes las costuras de su
empresa, la segunda lectura nos descubre
las decisiones de Morrison (y la tercera nos
dará otras sorpesas). Esa forma en que la
voz que comienza con una primera persona
acercándonos al tema, revelándonos desde
las primeras líneas como Violet llega a
acuchillar el rostro de la difunta, a quien
mató su marido, en pleno funeral, luego se
alejará para revelarnos que los edificios de
Harlem cobijan pasiones, chismorreo,
soledades o hasta pájaros en jaula, que
Violet deja escapar cuando se entera de ese
amorío que se da cita en el departamento de
su mismo edificio y que ella, mujer que ala-
cia o peina cabezas, no ha podido olfatear.
Y es que cómo Joe pueda amar a una mujer
que casi no habla. 

Cada uno de los personajes involucrados
revela su parte, su dolor, su desgarro y lo
hace a su manera.

Si uno lee la novela en inglés y luego se
asoma a la traducción en español, se da
cuenta que el habla con incorrecciones gra-
maticales, con modismos, con vocales
abiertas de la versión original no produce el
mismo efecto en español. Y si uno tiene la
oportunidad en estos tiempos de escuchar
la novela narrada por la propia autora, uno

se deleita con las inflexiones, con la man-
era de estirar la descripción de las emo-
ciones con metáforas tan ligadas al origen
de los personajes, al color de piel, el servil-
ismo del que se han emancipado, a la
pobreza del sur rural de donde han huído
para cambiar su destino en la vibrante ciu-
dad.

La pérdida amorosa es tema recurrente
en el blues, Toni Morrison nos imbuye en
ese amor trágico con la espontaneidad del
jazz, su energía de asfalto y noche ilumina-
da. Logra que su optimismo rebase la trage-
dia y conforma una experiencia lectora sin-

gular. Una lee, oye, vive Jazz. No resisto
leer sin la punta del lápiz, es como si con la
traza del grafito tendiera una línea hacia la
autora, una forma de aplauso frente a las
frases, una admiración —casi conver-
sación— frente a la primera escritora
afroamericana que ganara un Nobel. No es
lectura fácil, pero escuchar jazz tampoco.
No a todo el mundo le gusta, pero al que le
gusta, se vuelve un sediento de esa forma
musical tan libre, donde el saxo, el bajo, la
batería y el piano tienen la libertad de ser,
juntos y por sí solos. 

Como los personajes de esta novela.

cultura.elporvenir@prodigy.net.mx
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Julien Green

Julian Hartridge Green, o Julien
Green (París, 6 de septiembre de
1900-íd., 13 de agosto de 1998),1  fue
un escritor estadounidense autor de
una vasta obra novelística —en la que
destacan títulos como Léviathan,
Moïra y Chaque homme dans sa nuit
[Cada hombre en su noche]— y unos
extensos Diarios (que abarcan desde
1926 hasta 1976). Converso al catoli-
cismo, escribió principalmente en
francés y llegó a pertenecer a la
Académie française, pero rehusó
nacionalizarse francés. 

Julien Green nació de padres esta-
dounidenses en París, descendiendo
por el lado materno de un senador con-
federado, Julian Hartridge
(1829–1879), quien más tarde sirvió
como representante demócrata de
Georgia en el Congreso esta-
dounidense, y quien dio su nombre a
Julien Green. 

Nacido en el seno de una familia
protestante, se convirtió al catolicismo
en 1916.3  Estudió en el Lycée Janson
de Sailly de París. A los dieciséis,
prestó servicio voluntario en ambulan-
cia en el American Field Service.
Cuando se descubrió su edad su alis-
tamiento fue anulado. Inmediatamente
firmó con una unidad de ambulancia
de la Cruz Roja estadounidense,4  y
cuando su servicio semestral acabó en
1918, se alistó en el ejército francés,
en el que sirvió como segundo teniente
de artillería hasta 1919. 

Green regresó a Francia nada más
acabada la Segunda Guerra Mundial.
Un devoto católico, la mayor parte de
sus libros se centraban en las ideas de
la fe y la religión así como la
hipocresía.1  Varios de sus libros se
referían a los estados del Sur, y él se
identificó fuertemente con el destino
de la Confederación, caracterizándose
a sí mismo, a lo largo de su vida, como
un «sudista». 

En Francia, tanto en vida como en
la actualidad, la fama de Julien Green
se basa principalmente no en sus nov-
elas, sino en sus diarios, publicados en
diez volúmenes, y que abarcan los
años 1926-1976. Estos volúmenes leí-
dos ávidamente y bien conocidos pro-
porcionan una crónica de su vida liter-
aria y religiosa, y una ventana única a
la escena artística y literaria en París a
lo largo de medio siglo. El estilo de
Green, austero y que emplea con gran
efecto el passé simple, un tiempo liter-
ario casi abandonado por muchos de
sus contemporáneos franceses, encon-
tró el favor de la Académie Française,
un hecho mencionado en su elección
para tan augusto cuerpo. Green dimi-
tió de la Académie poco antes de su
muerte, citando su herencia y lealtades
estadounidenses. 

Hasta ahora, tres de sus libros se
han hecho película: Léviathan (1962),
para la que él mismo escribió el guion,
es la más famosa. Adrienne Mesurat
(1953) y La Dame de pique (1965) son
las otras dos.

Green fue el primer nacional no
francés en ser elegido para la
Académie française.
Convenientemente, sucedió a François
Mauriac, asumiendo la silla número
22 el 3 de junio de 1971. 

El presidente Georges Pompidou
le ofreció la ciudadanía francesa en
1972 después de la elección de Green
para la Académie, pero —leal al
espíritu patriótico «sudista» que su
madre le inspiró— Green lo rechazó.

Murió en París y fue enterrado en
la iglesia parroquial de Klagenfurt
(Austria). 

El problema de ser pobre es que
te ocupa todo el tiempo

Willem de Kooning 

A veces uno se horroriza de
descubrirse a sí mismo en otro

Julian Green

Olga de León G./Carlos A. Ponzio de León

Una puerta al cielo y una ventana…
Olga de León G.
Una noche candente de verano, tuve

un encuentro con un ángel caído del
cielo. Salí de la farmacia con el dolor y la
tristeza reflejados en mi rostro, pero
esbocé una sonrisa natural y espontánea,
al descubrir que una mujer de edad
mayor me veía con afecto y empatía,
detrás del cristal del copiloto del auto
donde permanecía sentada, a la espera de
quien manejaba el auto.

Buenas noches, la saludé. Ella bajó el
cristal de su ventana y respondió a mi
saludo, con otro, acompañado de una
pregunta: ¿Por qué esa cara?, como de
que le duele algo. Cruzamos algunas pal-
abras, y como la de la voz habla casi
como una cotorrita, y se ahorra el pago
de un psicólogo compartiendo algunas
(no todas) de sus cuitas y congojas cuan-
do trae la lágrima colgando de las pes-
tañas y la falta de aire en la garganta rese-
ca, le conté de mi pena por los males de
mi esposo…

Mire, le voy a revelar algo que no es
chisme, ni broma, ni una “tomada de
pelo” como dicen los jóvenes. Está
probado su milagroso efecto –no de un
día para otro, sino tras cuatro o más
meses de tomarlo-. Y es muy fácil de
preparar: un botecito de miel de medio
litro, el del frasco con forma de osito, dos
pencas de sábila sin espinas, solo sin las
espinas, no le quite la cáscara, muy bien
lavadas las corta en pedazos y las pone
en el vaso de la licuadora. ¡Ah!, y le
añade una copita de mezcal, agua ardi-
ente o tequila blanco y lo guarda en el
refrigerador, para darle cuatro
cucharadas quince minutos antes de cada
comida: el cáncer se le encapsulará y ya
no se desarrollará.

Volví a sonreír y le dije: no puedo
abstraerme del cansancio y los dolores…
además de triste -dije en voz baja-, pero
ella me escuchó.

Alégrese, usted puede caminar, yo no;
a veces ni con el bastón –lo levanta un
poco, para mostrármelo-. Y su tristeza se
encapsulará también… ¡ya verá! Pues sí,
tiene razón, yo camino, aunque me due-
lan: la lumbar, la espalda y la cadera, a
veces más a veces menos, con medica-
mento casi siempre.

Sonreí de nuevo y añadí: “Pero, qué
bonita señora, es usted”. ¿Cuántos años
tiene?, si se puede saber. ¡Tengo noven-
ta!, lo dijo con un cierto énfasis de orgul-
lo. La felicito, luce usted hermosa.
Entonces, ella me pregunta, y cuántos
años tiene usted. Tengo setenta y cinco,
lo dije con cierta pena, pensando que,
con tantos desvelos de diario, en ese
momento parecería de unos cinco más.
Sí, me respondió; por eso su rostro luce
tan joven, sin las arrugas que tiene el
mío. Son las señales que le dejaron
recordatorios de los caminos andados,
que seguro fueron hermosos y felizmente
recorridos. Y, además, la belleza de su
espíritu se transparenta por la vivacidad
de sus ojos y la bondad de sus palabras.
Y ella me regaló una sonrisa más.

Pero, no esté usted triste me dijo, haga
como le digo y verá pronto muy buenos
resultados en su esposo: No se con-
trapone con ningún medicamento. Me
guardé muy bien de no sonreír, solo le di
un beso en su mano… Y pensé: “Con el
alcohol, imposible dárselo”.

Mi auto estaba al lado de donde ella
estaba sentada; seguramente esperando a

alguien que estaba aún dentro de la
Farmacia. Abrí mi puerta y la escuché
decirme: ¿Ya se va? Había dejado mis
compras, unos minutos antes en el asien-
to trasero del lado del piloto; pero man-
tenía mi bolsa aún conmigo y me pesaba.
Así que la arrojé al asiento del copilota,
pero antes saqué mi celular.

Me había preguntado si tenía nietos,
solo una, le dije y es una bebita milagro
de Dios, por la edad en que mi hija la
tuvo. Le mostré una foto, donde están las
dos… No ponía fin al gusto por ver a una
bebita tan hermosa y una madre plena de
felicidad. Sí, “su nietecita es un milagro
divino”.

En eso, llegó una mujer de cincuenta y
algo, se subió al auto, del lado del piloto
y con el celular en mano, un tanto aceler-
ada, dijo (a la letra): “ya mamá, tengo
que irme”. Deme su teléfono, luego le
hablará mi mamá…

¡Los ángeles nuca andan solos!

Problemas en la cama
Carlos A. Ponzio de León
Dánae y Octavio caminaron tomados

de la mano, cruzaron el estacionamiento
techado hasta la entrada norte en el
segundo piso. El calor de cuarenta grados
se transformó en una lluvia fresca, como
de copos de nieve derretidos en el aire,
justo cuando pisaron el interior del centro
comercial. El aroma a té blanco y vainil-
la penetró em sus memorias, trayéndoles

recuerdos de infancia: el agua de
manguera en los veranos, el sabor de las
sandías y melones y el zumbido de las
abejas en sus panales pegados a los
techos de las cocheras. La joven pareja
de novios caminó rodeando el ala oeste,
pasando por las tiendas de ropa: miraron,
únicamente de reojo y descuidadamente:
los aparadores iluminados por luces
blancas: con jeans, trajes de baño para la
playa y bolsas para dama. Pero no se
detuvieron ni un instante. Iban por una
sola cosa y no la encontrarían sino en la
tienda de mascotas.

Cruzaron el área de comidas rápidas,
de cines y la tienda de discos. Al final del
pasillo encontraron Chongú-Landia: un
área de cuatrocientos metros cuadrados
con cajas transportadoras para perros y
gatos; bolsas de croquetas de diez kilo-
gramos; pelotas, carnazas y otros
juguetes; jaulas para periquitos, canarios
y cotorras; peceras y peces como el pez
guppy, el tetra neón y el molly negro. Al
fondo se situaba el área de Grooming
para perros: un cuarto donde, a los canes,
se les bañaba con champú natural, se les
secaba con secadora eléctrica, recibían
quince minutos de cepillado, además de
la limpieza de oídos, corte de uñas, su
fragancia y un corte de pelo personaliza-
do.

Dánae y Octavio se acercaron a la
tienda y sintieron una ventisca de aire
frío al cruzar la entrada. Divisaron un

vendedor en el primer pasillo: una joven
en los veinte, como ellos, quien vestía
overol verde fosforescente y cachucha
naranja. Ella los encaminó unos pasos
hasta quedar de frente al pasillo buscado.
Les indicó el resto del camino haciendo
movimientos con el brazo. La pareja se
tomó nuevamente de la mano con un
beso suave entre los labios y siguieron
adelante, observando los letreros colgan-
do del techo.

Dánae y Octavio se habían conocido
once años antes, en la secundaria.
Aunque fueron novios seis años después,
en la carrera. Ella perdió la virginidad en
bachillerato, con su primer novio.
Cortaron, en parte, porque aquel no era
bueno en las cosas de la escuela. Sus
padres lo pusieron a trabajar en un taller
mecánico. Entonces, aquel joven le pidió
a Dánae que también dejara los estudios
y se pusiera a trabajar, para rentar un
departamento dónde vivir juntos. Él le
hablaba de las vacantes de las que leía en
los periódicos. Dánae siempre se negó,
hasta que se cansó y lo dejó; soñaba con
ser arquitecta. 

Octavio siempre había estado enam-
orado de Dánae, pero él nunca había sido
la primera opción para ella. Hasta que se
reencontraron en la carrera. Fueron
novios desde el tercer semestre. Octavio
perdió la virginidad con ella. Ahora
hacían planes para la boda. 

Pero cada vez que Octavio se embor-
rachaba con sus amigos hasta tarde, le
enviaba a Dánae mensajes de texto
reclamándole: que hubiese perdido la
virginidad con alguien más… y no con
él.

El último evento había ocurrido tres
días antes. Para disculparse, Octavio
seguía el procedimiento de siempre. Los
mensajes de texto pidiendo perdón
durante todo el día, sin que ella los
respondiera. La llamada larga por la
noche. El trabajo de secar lágrimas al día
siguiente y la promesa de que aquello,
nunca más sucedería. Finalmente, venía
la invitación a la comida en un restau-
rante y ahí, con el postre, había surgido la
novedad: A Dánae se le había antojado
tener como mascota: un gallo de pelea.
Octavio pagó la cuenta y subió a Dánae
en su auto para luego llevarla a la tienda
de mascotas en el centro comercial.

Dánae y Octavio llegaron al área de
aves. Preguntaron por el gallo.
¿Americano, Asil o Yuye? Pidieron
explicación. El vendedor comenzó una
larga y tendida charla sobre los orígenes,
musculatura, bravura, altura y demás car-
acterísticas de cada raza. “Pero si lo que
quieren es que tenga pollos que desde
jóvenes sean belicosos y realmente hos-
tiles”, concluyó el vendedor, “les
recomiendo el Yuye”. Octavio se animó.
Dánae se quedó pensando. ¿Realmente
necesitaba el mundo animales violentos?,
¿no tenía ella ya suficiente con los
reclamos personales de Octavio?, ¿lo
quería para pelear?, ¿y si un día, el gallo
la atacaba con violentos picotazos?

Entonces, Dánae comprendió. Había
pensado en el gallo para tener quién la
defendiera de los reclamos de su pareja.
Guardó silencio durante varios segundos,
hasta que los segundos picotearon el
corazón de Octavio. El vendedor se le
quedó mirando. “Ya no quiero al gallo”,
dijo Dánae girando ciento ochenta gra-
dos para dirigirse, ella sola hasta la puer-
ta.

Mónica Lavín

Releer Jazz

Aunque sea de noche, resplandece



Estas son las claves para “permanecer
católico”.

1. Conoce tu fe
El escritor indicó que al haber crecido

asistiendo a la iglesia, era blanco fácil “para
que la gente viniera y me explicara qué estaba
mal con el catolicismo”.

“El problema era que el cuadro que pintaban
era una caricatura, lo que en lógica se conoce
como un ‘hombre de paja’. Si hubiera sabido lo
que realmente enseñó la Iglesia, habría podido
responder a cualquier objeción que se le
hiciera”, agregó.

D' Antuono señaló que nunca ha encontrado
un excatólico que pueda explicar adecuada-
mente la fe católica, y recordó la frase del ven-
erable Arzobispo Fulton J. Sheen:

“No hay más de 100 personas en el mundo
que verdaderamente odien a la Iglesia Católica,
pero sí hay millones que odian lo que ellos
creen que es la Iglesia Católica”.

Por ello, animó a estudiar diligentemente las
escrituras y el Catecismo, y remarcó que el
catecismo para jóvenes YouCat también es un
resumen muy útil “y está escrito en un lengua-
je más contemporáneo”.

“Hay belleza y genialidad en la enseñanza
de la Iglesia, pero se necesita trabajo para poder
verlo”, subrayó.

2. No te dejes engañar por los malos argu-
mentos ateos

D' Antuono indicó que hay muchas ver-
siones caricaturizadas de Dios que son fáciles
de derribar. El “dios descrito y rechazado por
los ateos militantes simplemente no es el Dios
del catolicismo”.

“Si conoces a alguien que dice que com-
prende a Dios, puedes estar seguro de que no lo
comprende. San Agustín escribió: ‘Si lo entien-
des, no es Dios’. Incluso la mayoría de los pro-
fesores de filosofía no conocen la idea de Dios
que enseña la Iglesia”, añadió.

3. Aprende los argumentos a favor de la
existencia de Dios

“Podemos saber que Dios existe; ese punto
no es una mera cuestión de fe”, resaltó D'
Antuono.

El escritor indicó que aprender los argumen-
tos a favor de la existencia de Dios puede ayu-
dar a “comprender el Dios que describe la

teología católica” y recomendó el libro de
Fradd y Delfino Does God Exist y el Handbook
of Christian Apologetics de Kreeft y Tacelli.

4. Busca católicos con ideas afines
“Es muy probable que haya un ministerio

católico en tu campus. Involúcrate de inmedia-
to. Las personas con las que pasas tiempo ten-
drán un impacto dramático en lo que realizas y
en lo que te convertirás”, resaltó el escritor.

D' Antuono indicó que “no existe tal cosa
como un cristiano llanero solitario” y remarcó
que también es importante pasar tiempo con los
santos, leyendo sobre ellos.

“Aprenderás mucho. Estarás inspirado.
Incluso puedes hablar con ellos mientras lees.
Son la comunidad católica por excelencia. Y,
por supuesto, no olvides ‘llamar’ a tu Madre,
María, la reina de los santos”, destacó.

5. No te sientas mal por ir contracorriente
El escritor indicó que en la sociedad actual

“a menudo sucede que te sentirás como un vil-
lano si no te comprometes con las ideologías
dominantes y las agendas asociadas con la
moralidad liberal”.

“En primer lugar, el pensamiento racional
sólido lleva a las mismas conclusiones que la
Iglesia en cuestiones morales. No es necesario

ser cristiano para estar de acuerdo con la
Iglesia; solo hay que conocer la base filosófica
de la moral, una teoría conocida como ley nat-
ural”, remarcó.

Además, señaló que el “amor real, duro
como las uñas y abnegado es la fuente de los
preceptos de Dios” y por ello, si no parece tener
sentido es porque “no comprendes el amor real,
la naturaleza humana real o el corazón de tu
Padre amoroso”.

6. Pon tu relación con Jesús en primer lugar
D' Antuono resaltó que “nada en la vida,

absolutamente nada, es más importante que una
relación personal con Jesucristo”, y señaló que
esta debe formarse “mediante la oración y los
sacramentos”.

“Ve regularmente a Misa y a la confesión.
Establece un buen horario temprano y no te des
por vencido, incluso cuando falles (¡y lo
harás!). Lánzate a la misericordia de Dios.
Cuando cometas un error, vuelve a Dios una y
otra vez si es necesario”, alentó.

El escritor indicó que finalmente el catoli-
cismo “no se trata de un conjunto de creencias
o prácticas, sino de una Persona, Jesucristo”, y
remarcó que el encuentro con Él es el propósi-
to real que debe tener todo lo que hacemos.
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Mons. José H. Gómez

El Santo Padre, el Papa
Francisco, nos ha hecho un gran
regalo al designar cuatro nuevos
obispos auxiliares para la familia
de Dios de la Arquidiócesis de
Los Ángeles.

Nuestros obispos electos son
sacerdotes de esta Arquidiócesis
— Mons. Albert Bahhuth, el
Padre Franciscano Capuchino
Matthew Elshoff, OFM Cap., el
Padre Brian Nunes y el Padre
Slawomir Szkredka.

Todos ellos son hombres de
oración, que aman a Jesús y que
tienen un profundo deseo de
proclamar el amor del Señor y de
servir al pueblo de Dios.

De acuerdo con el plan que
Jesús tiene para la Iglesia, los
obispos son ordenados para lle-
var a cabo la misión que Él les
encomendó a sus doce apóstoles:
la de ser “pescadores” de hom-
bres y mujeres y de “asumir el
lugar de Cristo mismo, maestro,
pastor y sacerdote, actuando
como sus representantes”, como
lo enseña el Catecismo.

Un obispo —San Ignacio de
Antioquía— que recibió sus
enseñanzas de San Pedro y fue
después martirizado, decía: “Uno
debe considerar al obispo como
al Señor mismo”.

La hermosa tarea del obispo es
la de llevar a Jesús a su pueblo y,
a la gente, a desarrollar una amis-
tad con Jesús.

Ésta es la misión que todos
tenemos en la Iglesia. Ser dis-
cípulo implica ser misionero.
Cada uno de nosotros, a su man-
era, está llamado a hacer presente
a Jesús en el mundo y a ayudar a
la gente a encontrar el camino
que los conduzca hacia Él.

En esta labor de ir revelando a
Jesús, nos enfrentamos a desafíos
que provienen de la cultura en la
que vivimos, igual que les
sucedió a los primeros cristianos,
que enfrentaron desafíos de su
propia cultura.

Esto sucede en cada gen-
eración, tal como lo predijo
Jesús. El mundo, dijo Él, siempre
se resistirá a aceptar la buena
nueva del amor de Dios. Y Jesús
expresó esto de manera aún más
enfática: “Si el mundo los odia,
sepan que me ha odiado a mí
antes que a ustedes”.

En nuestra generación, los
desafíos que enfrentamos
provienen de las expectativas de
esa perspectiva científica, materi-
alista e individualista que
prevalece en nuestra cultura.

La sabiduría convencional nos
dice que, en una sociedad tec-
nológica sofisticada, la gente
sencillamente no puede creer en
Jesús según lo que de Él se dice
en los Evangelios y en las doctri-
nas de la Iglesia. Hablar de un
Creador que toma carne humana,
que hace milagros y resucita de
entre los muertos, suena como
algo demasiado increíble, como
un mito irracional o una leyenda
popular.

Por lo tanto, con frecuencia
Jesús es más bien representado
como un personaje de la historia,

un hombre como nosotros, solo
que más sabio y más santo, que
nos enseña a aceptar a los demás
y que aboga por los pobres, los
marginados y los que son exclui-
dos por la sociedad.

Esta imagen, meramente
humana —y no divina— de Jesús
está muy extendida dentro de
nuestra sociedad; es una imagen
reconfortante, pero muy incom-
pleta.

El Jesús “histórico y humano”
no es toda la verdad. Y solo la
verdad plena puede salvarnos y
hacernos libres, como el mismo
Jesús nos lo enseñó.

Tenemos que recuperar la
realidad original de Jesús que
encontramos en los Evangelios y
en los escritos de los Padres de la
Iglesia y de las doctrinas de ésta.
Ése es el Jesús verdadero, aquel
por el que los santos están dis-
puestos a sacrificarse, y por el
que los mártires están dispuestos
a entregar la vida.

Tenemos que proclamar nue-
vamente la “grandeza” de Jesús y
de su amor hacia nosotros,
proclamar que Él es el Señor de
la historia y el Señor de nuestras
vidas, nuestro Salvador y nuestro
Amigo.

Ésta es la tarea que nos corre-
sponde a todos los que formamos
parte de la Iglesia: la de decirle al
mundo que Jesús es el Hijo único
de Dios. Que con Él Dios entró a
la historia humana y reveló su
rostro. Que Él es ese mismo Dios
que creó el mundo de la nada,
que sacó a su pueblo de Egipto y
habló con Moisés en el Monte
Sinaí.

Solo este Jesús, el Hijo de
Dios, que por amor fue crucifica-
do para salvar al mundo y a cada
uno de nosotros del pecado y de
la muerte, solo este Jesús, que
murió y resucitó, es el que puede
salvarnos y llevarnos al cielo.
Ahora, como antes, solo Él puede
amarnos hasta el fin y caminar a
nuestro lado cuando atravesamos
los problemas y las alegrías de
nuestra vida.

Este pasado mes de junio, el
Papa Francisco escribió una her-
mosa carta acerca de Blaise
Pascal, el filósofo y científico del
siglo XVII.

Ahí nos recuerda que este bril-
lante hombre de ciencia que
inventó el prototipo de la com-
putadora moderna también
amaba a Jesús y vivía para Él.

Pascal entendió que la fe en el
Jesús de los Evangelios es algo
que “libera la razón” y abre la
puerta a la verdadera compren-
sión, no solo de las verdades de
la naturaleza, sino también de las
que conciernen al alma humana.

“Fuera de Jesucristo, no
podemos entender ni nuestra vida
ni nuestra muerte, ni a Dios ni a
nosotros mismos”, dijo él.

Oren por mí y yo oraré por
ustedes. ¡Y oremos también por
nuestros nuevos obispos electos!

Y que María Santísima, la
madre de la Iglesia, nos ayude a
revelar a su Hijo a la gente de
nuestro tiempo, para que así
encuentren, en Jesús, la respuesta
a toda pregunta y todo anhelo de
su corazón. 

Los nuevos obispos

O. Felipe Bacarreza

La fe en la Universidad
Matt D’Antuono

¿Por qué dudaste?
El Evangelio de este Domingo XIX del

tiempo ordinario, retoma la lectura continua-
da del Evangelio de Mateo, que habíamos
interrumpido el domingo pasado, porque se
celebró la Transfiguración del Señor con su
Evangelio propio. La lectura se retoma,
después del episodio de la multiplicación de
los cinco panes y dos peces, que ocurrió en la
orilla oriental del Mar de Galilea. Habiendo
enviado a sus discípulos por delante en la
barca, en la cuarta vigilia de la noche (de 3 a
6 horas), aún no habían llegado a la orilla
occidental, porque la barca, agitada por las
olas, tenía el viento en contra. A esa hora
«Jesús viene hacia ellos caminando sobre el
mar».

La escena de Jesús caminando sobre el
mar, se encuentra también en el Evangelio de
Marcos (cf. Mc 6,45-52), del cual la toma
Mateo, y también en el Evangelio de Juan
(cf. Jn 6,15-21). Pero la parte del relato que
tiene a Pedro como protagonista, se encuen-
tra solamente en Mateo, según la intención
de este evangelista de destacar al primero de
los Apóstoles. En este relato encontramos
una expresión griega que se encuentra solo
en los Evangelios Sinópticos, siempre en
boca de Jesús, siempre para reprochar a sus
discípulos la falta de fe y aquí, personal-
mente, a Pedro. Es la expresión griega
«oligópistos», que se traduce literalmente
por: «escasodefe». Es una expresión propia
de Jesús, que debemos tratar de entender
para no merecer de parte de Él ese calificati-
vo, con el cual Él caracteriza una conducta
reprochable de sus discípulos (ver Mt 6,30;
8,26; 16,8; Lc 12,28).

Al ver los discípulos a Jesús caminando
sobre el mar en la noche, «se turbaron dicien-
do: “Es un fantasma” y por el temor
empezaron a gritar». Jesús, entonces, les
habló, diciendo: «Ánimo, Yo soy, no teman».
La expresión: «Yo soy» no es simplemente
una identificación de Jesús. Estamos ante
una teofanía (una manifestación de Dios),
porque solamente puede caminar sobre el
agua, suspendiendo una ley de la naturaleza,
el mismo que ha establecido esa ley, es decir,
el Creador. Y Éste se reveló a Moisés con el
nombre: «Yo soy», sin más atributo que la
existencia, porque con nada creado se puede
comparar (Cf. Ex 3,14). Este mismo agrega:
«No teman», la expresión habitual de las teo-
fanías, porque el ser humano, ante una man-
ifestación de Dios, experimenta su infinita
pequeñez que se manifiesta en el temor.

Ninguna persona humana, por grande que
sea, camina sobre el agua. Y ante ninguna
persona humana habría dicho Pedro:
«Mandame ir donde ti caminando sobre el
agua». ¡Lo está diciendo a uno a quien
reconoce como una Persona divina que
puede concederle lo que pide! Jesús le
respondió: «Ven». Sobre la base de esta pal-
abra, «bajando de la barca, Pedro caminó
sobre las olas y fue hacia Jesús». El agua se
solidificó bajo sus pies y él caminaba sobre
base firme. Pero vaciló: «Viendo la violencia
del viento, temió y comenzó a hundirse». El
agua dejó de sostenerlo, porque Pedro ya no
creía que pudiera hacerlo, ya no creía del
todo en la firmeza de la palabra de Jesús, que
le había dicho: «Ven», se entiende «caminan-
do sobre el agua». Conserva, sin embargo,

algo de fe, porque, viendose perdido, aún
clama a Jesús con una oración que la comu-
nidad cristiana dirige sólo a Dios: «Señor,
salvame». Jesús, entonces, lo tomó de la
mano y le dijo: «”Escaso de fe” (oligópiste),
¿por qué dudaste?».

¿Qué habría tenido que hacer Pedro para
no merecer ese reproche? Tenía que haber
tomado la palabra de Jesús como una roca
firme que no cede y haberse apoyado con
todo su peso sobre ella. El acto de fe es el
encuentro de dos cosas: de la fidelidad de
Cristo que ofrece una base firme que no
defrauda y de la fe del hombre que se apoya
sobre esa base con plena certeza de no
quedar defraudado. Esta es la fe que nos
salva. Así podemos entender una expresión
de San Pablo, que suele tomarse como lo que
distingue al cristiano del judío, lo que dis-
tingue lo que San Pablo era, siendo fariseo, y
lo que fue después de su conversión a Cristo:
«El hombre no se justifica (no se convierte
de pecador en justo) por las obras de la Ley,
sino sólo por la fe en Jesucristo» (Gal 2,16).
Las obras de la Ley, es decir, el esfuerzo que
el ser humano hace para cumplir lo codifica-
do en la Ley no es lo que lo hace justo,
porque el esfuerzo humano no basta. Se jus-
tifica solamente por lo que San Pablo llama
la «pistis Xristou». Si esto es lo único que
hace al ser humano justo (santo), debemos
tratar de entender esta expresión. A esto nos
ayuda el Evangelio de hoy.

En esa afirmación de San Pablo, la
relación entre «pistis» y «Xristou» es una
relación de caso «genitivo». Su traducción es
«la pistis de Cristo». Esto es lo que hace justo
al ser humano. Pero la palabra griega «pistis»
tiene un doble significado: significa «fe»,
como se traduce habitualmente, y también
significa «fidelidad». Cuando se relaciona
con Cristo en la forma «pistis Xristou»,
debemos traducir por «fidelidad», porque no
tenemos en el Nuevo Testamento algún texto
en que aparezca Cristo como el sujeto del

verbo «creer». El hombre, entonces, se justi-
fica solamente por «la fidelidad de Cristo»,
porque Él es fiel, porque Él ofrece un apoyo
seguro que no defrauda, Él es la roca sobre la
cual debemos fundar nuestra vida.

No conozco ninguna traducción del NT
que opte por esa expresión. Todas optan por
la traducción de «pistis» por «fe» y traducen:
«el hombre se justifica por la fe en Cristo».
Se ha prescindido de la relación de genitivo
entre «pistis» y «Cristo» y, peor aún, se ha
trasladado la justificación a un acto del ser
humano: su fe en Cristo.

En realidad, el único medio de justifi-
cación para el ser humano, de convertirse de
pecador en justo, es el encuentro de dos
cosas: la fidelidad de Cristo, que ofrece una
base firme que no defrauda, y la fe del ser
humano en la firmeza de esa base, hasta el
punto de fundar toda su vida sobre ella. El
encuentro de esas dos cosas no se puede
expresar en una sola frase en español y, como
dijimos, se opta por «la fe del hombre en
Cristo», dejando en la penumbra «la fideli-
dad de Cristo». Estoy seguro de que, si San
Pablo hubiera tenido que traducir al español,
él habría optado como medio de justificación
por «la fidelidad de Cristo». Si Cristo no
fuera la Roca, si Él no ofreciera una base
firme, si, en un imposible, Él no fuera la ver-
dad, entonces, apoyandome en Él yo
quedaría defraudado. San Pablo lo dice así:
«Si Cristo no resucitó, vana es la fe de ust-
edes; ustedes están todavía en sus pecados…
¡Somos los más dignos de compasión de
todos los hombres! ¡Pero no! Cristo resucitó
de entre los muertos…» (1Cor 15,17.19.20).
La exclamación de San Pablo equivale a
decir: «Cristo es la verdad… fundemos en Él
toda nuestra vida con plena certeza». La pal-
abra que dijo Jesús a Pedro: «Ven» era tal,
que, fundandose plenamente sobre ella,
Pedro sentía el agua firme bajo sus pies. Así
es todo Cristo; Él es la Palabra de Dios.


